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IMPLURB

Projeto de banheiros públicos 
e sinalização no ‘Nosso Centro’

 O plenário da Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam), em Sessão 
Ordinária presidida pelo deputado Roberto Cidade (União Brasil), nesta quarta-
feira (13), deliberou e aprovou os Projetos de Lei que estabelecem o Plano 
Plurianual (PPA) para o quadriênio de 2024 a 2027 (PPA) e a Lei Orçamentária 
Anual (LOA), dentre um total de 13 matérias legislativas apreciadas.

Aprovado 
orçamento de 
R$ 30 bilhões 
para Estado 
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‘Por Amor Jesus Nasceu’ 
define datas de apresentação
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Pirarucu como prato 
principal na ceia de Natal 



Manaus, quinta-feira 14 de dezembro de 2023

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva 
sancionou com veto 
a lei que muda o 

Imposto de Renda (IR) que 
incide sobre fundos de in-
vestimentos fechados e so-
bre a renda obtida no exte-
rior por meio de offshores. 
Publicada no Diário Oficial 
da União desta quarta-feira 
(13), a Lei nº 14.754/2023 
entrará em vigor no 1º de 
janeiro de 2024.

A lei prevê tributação 
ou aumento das alíquotas 
que incidem sobre fundos 
de investimentos que têm 
apenas um cotista (fundos 
exclusivos) e aplicações em 
offshores, que são empre-
sas localizadas no exterior 
que investem no mercado 
financeiro. A regulamenta-
ção das novas regras ficará 
a cargo da Receita Federal.

De acordo com o Palácio 
do Planalto, as novas regras, 
que tiveram origem em um 
projeto de lei apresentado 
pelo próprio governo fede-
ral, promovem isonomia tri-
butária, dão eficiência eco-
nômica e estão “alinhadas 
às recomendações de or-
ganizações internacionais”, 
além de “pôr fim à prática 
de adiar indefinidamente o 
pagamento do Imposto de 

Renda sobre juros e outros 
rendimentos — estratégia 
frequentemente adotada 
por indivíduos com alto 
poder aquisitivo”.

Veto e tributação
O veto presidencial eli-

minou um trecho que de-
finia bolsas de valores e 
mercados de balcão como 

“aqueles que operam como 
sistemas centralizados 
multilaterais de negocia-
ção”. A justificativa apre-
sentada pelo governo foi 
que a lei “deixaria de fora 
da regulação outros partici-
pantes que podem funcio-
nar com sistemas bilaterais 
de negociação”.

A tributação sobre fundos 

exclusivos será igualada à 
dos demais fundos. Com 
isso, os super-ricos paga-
rão o “come-cotas” (reco-
lhimento periódico do Im-
posto de Renda) a partir 
de 2024 de 15% sobre o 
rendimento para fundos de 
longo prazo, sendo 20% no 
caso dos investimentos de 
até 1 ano (curto prazo). Os 

fundos serão tributados a 
cada 6 meses.

Atualmente, apenas 2,5 
mil brasileiros aplicam em 
fundos exclusivos, que so-
mam R$ 756 bilhões em 
patrimônio e respondem, 
sozinhos, por 12,3% da in-
dústria de fundos do Brasil.

Já os fundos offshores, 
muito usados por investi-

Lei prevê tributação ou aumento das alíquotas que incidem sobre fundos de investimentos que têm apenas um cotista

dores super-ricos que en-
tregam bens no exterior 
para terceiros administra-
rem, o projeto prevê uma 
cobrança anual de 15% de 
IR a partir de 2024. A tribu-
tação será feita uma vez ao 
ano, no dia 31 de dezembro.

Hoje, quem tem dinheiro 
em offshore só paga 15% de 
IR sobre o ganho de capi-
tal quando e se o dinheiro 
voltar ao Brasil.

Trustes
O texto sancionado intro-

duz a regulamentação da 
tributação de aplicações 
financeiras feitas no ex-
terior por pessoas físicas, 
incluindo os trustes (con-
tratos fiduciários usados 
para gerenciar a herança 
de famílias).

Segundo o Planalto, está 
prevista uma regra de tran-
sição para migração do re-
gime antigo para o novo, 
“inclusive com desconto na 
alíquota para quem aderir”.

“Além disso, a arrecada-
ção proveniente da nova tri-
butação, já a partir de 2023, 
será destinada inicialmente 
para financiar a correção da 
faixa de isenção do imposto 
de renda para dois salá-
rios mínimos, efetiva desde 
maio de 2023. Nos anos 
subsequentes, uma parte 
da arrecadação continua-
rá a apoiar esta correção, 
enquanto o restante con-
tribuirá para a meta fiscal 
do governo.” 

Governo diz que 
novas regras 
promovem isonomia 
tributária

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Lula sanciona com veto lei que 
tributa offshores e super-ricos
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Evento acontece de forma gratuita nos dias 15 e 16 de dezembro no bairro Cidade Nova

DIVULGAÇÃOA s celebrações de Natal 
ganham mais um refor-ço com o musical “Por 

Amor Jesus Nasceu”, 
que acontece de forma gratuita 
nos dias 15 e 16 de dezembro no 
bairro Cidade Nova, Zona Norte 
de Manaus. Realizado sem fins 
lucrativos, o espetáculo é uma 
realização do projeto ‘Por Amor’ 
e traça uma linha temporal do 
nascimento de Jesus, desde a 
aparição do anjo Gabriel a Za-
carias até a apresentação de 
Cristo no templo.A programação começa às 

17h, com abertura da praça de 
alimentação e área para o pú-
blico infantil, e o musical inicia 
às 20h. O evento já faz parte da 
tradição dos moradores da rua 
Brandão Amorim, localizada no 
núcleo 4 da Cidade Nova, onde 
é montado o palco externo. 
A apresentação conta com a 
participação de 80 voluntários, 
entre staff, atores, cantores e 
dançarinos e tem o apoio da 
Igreja Evangélica Assembleia de 
Deus no Amazonas (IEADAM) 
do núcleo 14, Área 108. 

Da redação

Apresentação conta com a 

participação de 80 voluntários, entre 

staff, atores, cantores e dançarinos

nascimento do salvador. “Mamãe e papai me leva-
vam para participar e eu sempre 
achei muito legal. Agora estou 
em cargos diferentes, mas é 
bom estar ajudando de alguma 
forma e contar essa história 
tão linda de como Deus se fez 
homem e nos salvou”, afirma. 

Dirigido pela jornalista e pro-
dutora, Elisângela Medeiros, o 
espetáculo promove integração 
entre comunidade e igreja para 

apresentar a mensagem de Deus.
“É uma grande responsabili-

dade estar produzindo um fato 
histórico diretamente ligado à 
palavra de Deus, registrado na 
Bíblia. Nós já contamos sobre 
a vida de Jesus, o seu ministé-
rio, morte e ressurreição. Nesta 
edição, é uma celebração ao 
verdadeiro sentido do Natal, 
ao cumprimento das profecias 
que falavam sobre o rei que 
viria resgatar seu povo. O mar-

co do nascimento de Jesus é 
um motivo de alegria e é esse 
sentimento que estaremos le-
vando para a população com o 
espetáculo”, disse. O musical compõe o projeto 

‘Por Amor’ que realiza ativi-
dades sociais na comunidade 
como cursos gratuitos, oficinas 
e treinamentos. A capacitação 
profissional promove emprego 
e renda individual para quem 
participar. 

“As oficinas e os cursos são 
abertos para quem quiser parti-
cipar. Inclusive ofertamos uma 
recente para produção de en-
feites natalinos como guirlan-
das, caixas para presente, flores, 
tudo a partir de produtos reci-
cláveis como garrafa pet, caixas 
de ovos e papelão. Dessa forma, 
além de capacitar as pessoas, 
também usamos esse material 
na ornamentação do evento”, 
explica a diretora.

Alguns dos participantes es-
tão envolvidos no projeto desde 
a primeira edição, feita em 2012, 
como é o caso da costureira 
Maria Perpétua Medeiros, de 
83 anos, que confeccionou as 
roupas infantis do espetácu-
lo. “O musical me impulsiona a 
dar incentivo às pessoas. Apesar 
de estar com essa idade, gosto 
muito de participar e de ser 
atriz por um dia. Acho muito 
importante e significativo co-
laborar com a comunidade em 
um evento que reúne a família 
e os vizinhos”, relata. Diferentemente de Maria 

Perpétua, a coralista Elizandra 
Medeiros nunca tinha costu-
rado, mas recebeu a missão 
de coordenar a confecção dos 
figurinos do Musical e aceitou o 
desafio. “Tem sido uma terapia, 
já estou até sentando na má-
quina e fazendo uns pontos. É 
desafiador e ao mesmo tempo 
uma honra deixar um legado”, 
relata a voluntária que também 
participa desde a primeira edi-
ção de ‘Por Amor Jesus Nasceu’ 
e viu colegas se superando e 
aprendendo novas habilidades. 

Aos 7 anos, Samuel Silva 
participou da encenação inter-
pretando Jesus Cristo e, nesta 
edição, com 18 anos, vai atu-
ar como o rei mago Baltazar 
que apresentou o bebê Jesus 
com mirra. Para ele, fazer parte 
do espetáculo é especial, pois 
conta a verdadeira história do 

‘Natal Itinerante’ chega 
à Zona Leste de Manaus
A emoção da temporada na-

talina chegou aos bairros da ca-
pital. A tradicional Carretinha de 
Natal, personagens típicos, mú-
sica e o espetáculo “A fantástica 
história do biscoito de Natal” dão 
vida ao Natal Itinerante. Ama-
nhã (14), o espetáculo será no 
Conselho de Desenvolvimento 
Comunitário do Coroado (CDCC), 
Zona leste de Manaus. No sá-
bado (16), o evento acontece no 
bairro Terra Nova 3, no Campo 
do Passarinho. As atividades são 
gratuitas e iniciam às 17 horas. 

A primeira apresentação 
aconteceu na segunda-feira 
(12). Os moradores do entorno 
do Parque das Araras, na Ca-
choeirinha, foram os primeiros a 
receber o evento que, até o dia 21 
de dezembro, segue um crono-
grama de mais quatro bairros em 
diferentes zonas de Manaus. No 
primeiro dia do Natal Itinerante, 
cerca de 800 pessoas estiveram 
presentes.

O Natal Itinerante é promovido 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, em parce-
ria com o Fundo de Promoção 
Social (FPS). Este é o terceiro 
ano de realização da iniciativa. 
O gerente de eventos da pas-
ta de Cultura, Denis Carvalho, 
destaca que o Natal Itinerante 
descentraliza as ações da tem-
porada, contemplando as áreas 
periféricas. “A ideia é contribuir 
com aquelas pessoas que não 
conseguem ir ao Teatro Ama-
zonas, ao Teatro da Instalação 
e demais espaços, sendo mais 
uma opção de diversão neste 
período”, disse o gerente.

O espetáculo “A fantástica 
história do biscoito de Natal” 
é assinado pela Metaformose, 
companhia de teatro amazo-
nense. A história foi sucesso no 
ano passado e se manteve nesta 
temporada, arrancando o sorri-
so da plateia.

CLIMA NATALINO

No primeiro dia do Natal Itinerante, cerca de 800 pessoas estiveram presentes

No dia 22 a Parada Natalina será na Ponta Negra, a partir das 19h

Campanha de Natal passa por pontos 
turísticos e premia moradores 
    Da redação

A campanha ‘Natal premiado 

Shop do Pé: Caminhões de So-

nhos para você’ está sorteando, 

semanalmente, cinco caminhões 

com mais de 100 mil reais em prê-

mios para moradores de Manaus. A 

realização é da Shop do Pé, maior 

rede de lojas de calçados e mate-

riais esportivos do Amazonas. Os 

primeiros vencedores foram Carla 

Peres, do bairro Santa Etelvina, e 

Ronaldo Magalhães, que ganha-

ram, cada um, um caminhão cheio 

de prêmios.A população está aproveitan-

do as intervenções nos pontos 

turísticos de Manaus. De acordo 

com Luana Saunders, gerente de 

marketing do grupo Shop do Pé, o 

principal da campanha é o cami-

nhão. “O caminhão personalizado 

está super lindo e iluminado e os 

personagens natalinos estão en-

cantando cada vez mais o público 

que pede para tirar fotos”, afirmou 

Luana Saunders, que ressaltou 

que no dia 22 a parada natalina 

será na Ponta Negra, a partir das 

19h.
Para quem quiser concorrer a 

um desses caminhões que faltam, 

a cada R$199 reais em compras, 

o cliente ganha um cupom para 

concorrer ao sorteio da semana, e 

caso o cliente compre as marcas 

parceiras, como Olympikus, Beira 

Rio, Grendene e Dakota – também 

ganha cupons, só que em dobro. 

Os sorteios serão ao vivo na TV, no 

programa Alô Cidade da TV Acrítica.

DIVULGAÇÃO

CLIM

DIVULGAÇÃO

Cronograma dos sorteios
Caminhão 03: Período de 

participação: 11/12 a 17/12; Data 
do sorteio: 19/12; Entrega do 
prêmio: 20/12;
Caminhão 04: Período de 

participação: 18/12 a 24/12; 

Data do sorteio: 26/12; En-
trega do prêmio: 27/12;Caminhão 05: Perío-

do de participação: 26/12 
a 31/12; Data do sorteio: 
03/01/2024; Entrega do prê-
mio: 04/01/2024.

Musical ‘Por Amor Jesus Nasceu’ 
define datas de apresentação
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GERAÇÃO DE EMPREGOPesca esportiva potencializa turismo sustentável
JANAILTON FALCÃO

PL estabelece o tucunaré como o peixe símbolo da pesca amadora

O turismo sustentável no 
Amazonas ganha mais um 
incentivo com a aprova-
ção do Projeto de Lei (PL) 
249/2023, que regulamen-
ta a realização da atividade 
econômica da pesca espor-
tiva do Tucunaré e cria o 
Fundo Estadual de Incen-
tivo à Pesca Esportiva (FEI-
PE), que será administrado 
pela Empresa Estadual de 
Turismo (Amazonastur). 

O presidente da Amazo-
nastur, Ian Ribeiro, ressalta 
a importância da aprovação 
para o setor turístico, ten-
do em vista que a pesca 
esportiva traz uma gran-
de arrecadação econômica 
para o estado. Ao todo, o 
esporte movimenta R$ 500 
milhões em receita, sendo 
responsável por atrair mais 

de 30 mil turistas por tem-
porada em busca de uma 
das principais espécies da 
bacia amazônica.  “Vale ressaltar que, o PL 

estabelece o defeso do tu-
cunaré, uma vez que poderia 
deixar de existir, por ser um 
peixe que não faz migra-
ção. Ou seja, quando ele 
para de existir naquela área, 
ela simplesmente deixa de 
operar a pesca esportiva. E 
a aprovação do PL, vai fa-
zer com que a atividade se 
perpetue por mais tempo, 
fazendo com que o pescador 
venha, deixe recurso, gera 
renda, emprego e melhora 
a vida da população”, explica 
Ribeiro.

O PL 249/2023 de autoria 
do deputado estadual Ro-
zenha (PMB), dispõe sobre 

normas, procedimentos e 
incentivos das atividades de 
pesca amadora do tucunaré 
para incentivar o turismo 
sustentável e fomentar a 
economia local, estabele-
cendo o zoneamento de 
áreas para a prática de pesca 
e o defeso da espécie.A nova lei estabelece, 

ainda, o cadastramento e 
licenciamento de associa-
ções e operadores turísticos 
de pesca não comercial do 
peixe. No projeto estão in-
cluídas as espécies tucuna-
ré-açu, tucunaré vazzoleri e 
tucunaré pinima na lista da 
pesca esportiva, sendo proi-
bida a pesca comercial. No 
entanto, a pesca para con-
sumo próprio está liberada. 

Além disso, o PL cria o 
FEIPE, que tem o objetivo de 

DIVULGAÇÃO

“No Natal amazônico, tem pirarucu legal” incentiva a venda do pescado manejado de forma sustentável no Amazonas
Em Tempo

F ilé grelhado com molho de 
ervas, escondidinho, mo-
queca e salada defumada 
são algumas receitas que 

podem ter o pirarucu como in-
grediente principal nas ceias de 
fim de ano. Pensando nisso, a 
Associação de Produtores Ru-
rais de Carauari (Asproc), que 
atua na região do Médio Juruá, 
município de Carauari, lançou 
a campanha “No Natal amazô-
nico, tem pirarucu legal”, que 
incentiva a venda do pescado 
manejado de forma sustentável 
no interior do Amazonas pelo 
site loja.asproc.org.br/loja.

A loja virtual oferece a ven-
trecha por R$ 34,80 (1,200 kg), o 
filé de lombo R$ 42 (1,200 kg) e 
o filé caudal de pirarucu por R$ 
26/kg. Também há a venda de 
outros produtos como farinha 
de mandioca do tipo “D’Água”, 
sendo um ótimo acompanha-
mento para o pirarucu. A Asproc 
também garante a entrega, com 
uma taxa calculada pelo site, até 
os consumidores de Manaus.

O “carro-chefe” da campa-
nha da Asproc é o pirarucu de 
manejo sustentável, devido sua 
versatilidade no preparo de di-
versas receitas. As possibilida-
des de pratos para fazer com 
pirarucu são várias: filé grelhado, 
escondidinho, moqueca, torta 
de lombo, fricassê, salada de-
fumada, bolinhos, empadas e 
muitas outras que podem ser 
servidas nas ceias de Natal e 
Ano Novo.Além disso, a campanha in-

centiva o consumo consciente 
dos produtos da sociobiodiver-
sidade, ressaltando a importân-
cia de apoiarmos a conservação 
da floresta em pé por meio do 
consumo de produtos legaliza-
dos, de qualidade garantida e 
que são produzidos e comer-
cializados de forma justa.“O objetivo da campanha é 

inovar na ceia, promover o pi-
rarucu de manejo sustentável 
como um ingrediente de muito 

sabor e, principalmente, valo-
rizar a qualidade do pescado e 
como ele vem transformando a 
vida nas comunidades que atu-
am com o manejo sustentável, 
gerando renda para ribeirinhos 
e indígenas. E não existe perí-
odo melhor que as festas de 
fim de ano, pois a família toda 
estará reunida para degustar 
do ‘gigante da Amazônia’. Essa 
mobilização valoriza o trabalho 
dos povos da floresta, trazendo 
mais sustentabilidade ambien-
tal”, destaca o presidente do 
Memorial Chico Mendes e as-
sessor da Asproc, Adevaldo Dias.RastreabilidadeEsse ano, pela primeira vez 

durante a temporada de pesca 
do pirarucu selvagem, jovens 
das comunidades ribeirinhas e 
indígenas da região do Médio 
Juruá foram escalados como 
monitores de rastreabilidade do 
peixe pela Asproc.Por meio de um aplicativo 

desenvolvido especificamente 
para a cadeia do pirarucu, im-
plementado em 2019, o peixe é 
identificado e rastreado desde a 
pesca, com um lacre do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Reno-
váveis (Ibama), passando pelas 
unidades de beneficiamento 
até os pontos de venda. Além 
disso, o sistema permite a in-
serção de dados da etapa da 
contagem, gerando um banco 
de dados completo para acom-
panhamento e melhora contí-
nua da atividade.Como explica Jéssica Souza, 

uma das coordenadoras de ras-
treabilidade e dos monitores, o 
objetivo do projeto é empode-
rar jovens entre 17 e 21 anos e 
incentivá-los a atuar na cadeia 
produtiva do pirarucu. A seleção 
aconteceu em abril deste ano e 
recebeu 38 inscritos, oferecen-
do remuneração. Os candidatos 
passaram por prova temática e 
entrevista com diretores da As-
proc e colaboradores da Coor-
denação de Produção. Destes, 
seis foram selecionados para o 
trabalho durante a temporada.

“É muito interessante apro-
ximar os jovens da cadeia do 
pirarucu por meio da tecnolo-
gia. A gente acaba abrindo no-
vas oportunidades dentro da 
cadeia para que esses jovens 
se insiram, se interessem e se 
dediquem a participar. Usan-
do a aptidão da juventude 
para a facilidade de lidar com 
as tecnologias e novidades”, 
defende Jéssica.Morador da comunidade 

de Tabuleiro, na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) Uacari, no Território 
do Médio Juruá, município de 
Carauari, o jovem Jean Silva 
se interessou pela vaga e foi 
um dos selecionados. Ele conta 
que participou desde o início 
do processo de contagem dos 
peixes, nos rios e lagos, até 
chegar a captura, quando é co-
locado um lacre do Ibama para 
identificar o animal e suas ca-
racterísticas como peso, sexo, 
comprimento, horário de aba-
te, entre outras informações.

Em seguida, vem a etapa de 
evisceração (retirada das vís-
ceras) e o pescado segue para 
câmaras frigoríficas até o mu-
nicípio de Carauari – onde ao 
ser beneficiado e embalado, o 
produto recebe um QR Code 
que direciona o consumidor 
a uma página informativa so-
bre o manejo e a origem. A 
capacitação profissional e a 
remuneração são destacadas 
pelo jovem como os grandes 
chamarizes do projeto.“Isso tudo para mim está 

sendo uma experiência incrí-
vel. É muito gratificante saber 
que estou ajudando de algu-
ma forma a preservar essa 
espécie que é tão importan-
te para gente, principalmente 
para os manejadores que são 
os maiores pioneiros disso 
tudo. É muito lindo ver a evo-
lução das espécies nativas, e 
isso só nos inspira cada vez 
mais a lutar por nossos rios e 
lagos!!”, conta Jean.Moradora da Comunida-

de Xibauazinho, também na 
RDS Uacari, a ribeirinha Vitória 
Lima, de 18 anos, afirma que 
as oportunidades de trabalho 
são escassas na região e, por 
esse motivo, a vaga despertou 
interesse. Com o estágio, teve 
a chance de aprender mais 
sobre o manejo e conhecer 
de perto outras comunidades, 
como Ressaca, Bacaba, For-
tuna/Roque e Lago Serrado.

“Enxerguei essa vaga como 
uma boa oportunidade de 
trabalhar e adquirir experi-
ências e aprendizado. Gostei 
muito de todo o trabalho e 
espero poder contribuir ainda 
mais. Se fosse atuar no ma-
nejo, escolheria fazer parte 
da evisceração do peixe, pois 
já trabalhei com isso uma vez 
na minha comunidade e achei 
legal”, planeja Vitória.A coordenadora Jéssica 

Souza ainda vislumbra am-
pliar as possibilidades no setor 
para a juventude ribeirinha e 
indígena do Médio Juruá.

“Nossa expectativa é que 
sempre haja oportunidades 
para inserir a juventude nas 
cadeias produtivas como um 
todo. É importante que bus-
quemos espaços e alternativas 
para que eles aprendam, se 
capacitem e experimentem a 
realidade das atividades. Essa 
oportunidade abre portas para 
eles dentro da associação para 
projetos futuros e outros car-
gos de técnicos, possibilitando 
também que eles se interes-
sem em fazer um curso técnico, 
uma faculdade”, ressalta.Sobre a Asproc A Associação dos Produtores 

Rurais de Carauari (Asproc) foi 
criada em 1994 pelo movimen-
to de extrativistas da região do 
Médio Juruá, com a missão de 
comercializar de forma justa a 
produção local, com foco na 
produção sustentável e no 
desenvolvimento econômica, 
social e ambiental na região 
do Médio Juruá, Amazonas.

Receitas das festas do final do ano incluem o pirarucu como ingrediente principal

implementar ações destina-
das a uma adequada gestão 
de incentivo e promoção do 
turismo de pesca esportiva, 
para garantir um desenvolvi-
mento integrado e sustentá-
vel e a elevação da qualidade 
de vida da população. O fundo 
será administrado pela Ama-
zonastur podendo receber 
doações de orçamento do 
tesouro estadual, emendas 
parlamentares, doações de 
pessoas físicas e jurídicas, 
além de entidades nacionais 
e internacionais.“Isso vai permitir ter ele-

mentos necessários para fo-
mentar a pesca esportiva, o 
que naturalmente vai atrair 
cada vez mais turistas, be-
neficiando toda uma cadeia 
econômica de um grande 
modelo de desenvolvimento 

sustentável que contribui 
na promoção do estado 
dentro e fora do país,” re-
força o procurador jurídi-
co da Amazonastur, Ruy 
Mendonça, 

Após aprovação na As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), que 
ocorreu na terça-feira (12), o 
PL segue agora para sanção 
do governador Wilson Lima.

Jonathan Ferreira
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Retirada de seguranças
O deputado estadual Feli-

pe Souza (Patriotas), líder do 
Governo do Amazonas na As-
sembleia Legislativa, propôs 
mudança na lei para garantir a 
disposição de policiais e asses-
sores apenas aos governadores 
eleitos. Projeto de lei com essa 
finalidade começou a tramitar 
na Casa Legislativa nesta terça 
(12). Atualmente, o benefício é 
concedido ao ex-governador 
José Melo de Oliveira, cassado 
em 2017, e a David Almeida, que 
substituiu Melo interinamente. 
David era presidente da Assem-
bleia Legislativa e comandou o 
estado entre maio e outubro 
daquele ano.

Caravana Boas Novas
O deputado federal Silas 

Câmara (Republicanos) tem 
movimentado a sua agenda 
política pelo interior do Ama-
zonas sempre acompanhado 
do irmão, o deputado estadual 
Comandante Dan (Podemos), e 
desta vez, levou o deputado 
federal e amigo, Marco Feliciano 
(PL) para as suas viagens ao in-
terior do Amazonas. Os políticos 
passearam, desde o último dia 
10, para vários municípios do 
estado com a “Caravana Boas 
Novas”, da Igreja Assembleia de 
Deus no Amazonas (Ieadam). 
Silas, Marco Feliciano e Coman-
dante Dan visitaram algumas 
igrejas nessa agenda política.

‘Manaus foi a mais benefi-
ciada’

O presidente do PT no Amazo-
nas, deputado Sinésio Campos, 
afirmou que a sigla fez “um 
bom trabalho” em 2023 pela 
população amazonense.

Sinésio destaca que Manaus, 
entre todas as cidades do esta-
do, foi a mais beneficiada pelo 
governo federal mesmo sendo 
o município onde o presidente 
Lula, perdeu para o ex-presi-
dente Jair Bolsonaro (PL) nas 
eleições de 2022. De acordo 
com líder petista e decano da 
Aleam, devido à grande estia-
gem que afetou todos os mu-
nicípios do estado neste ano, 
Manaus recebeu maior recurso 
financeiro do governo Lula para 
suprir as necessidades dos ma-
nauaras.

Jogo político
A possível cassação do man-

dato do deputado federal Silas 
Câmara (Republicanos) agitou 
os bastidores da política do 
Amazonas. Na terça (12), o TRE-
-AM formou maioria pela perda 
do mandato do parlamentar. 

O deputado evangélico ob-
teve 125.068. E estes seriam 
anulados. Dessa forma, o Re-
publicanos não atingiria mais o 
coeficiente eleitoral. Com isso, a 
decisão do TRE-AM derrubaria 
até o deputado Adail Filho. Mas 

pode beneficiar três políticos 
de peso no estado: Pauderney 
Avelino (União Brasil), Alfredo 
Nascimento (PL) e Marcelo Ra-
mos (PSD).

Em defesa da ZFM
O senador Omar Aziz (PSD-

-AM) recorreu na terça (12) ao 
presidente Lula para defender 
a Zona Franca de Manaus (ZFM) 
das ofensivas do governador 
de São Paulo contra a reforma 
tributária. O senador se encon-
trou com Lula e declarou que o 
governador de São Paulo, Tar-
císio de Freitas, está tentando 
prejudicar a reforma tributária. 
De acordo com o jornal Valor 
Econômico, o senador do Ama-
zonas disse: “Minha conversa 
com o presidente Lula foi sobre 
outra coisa, sobre um movi-
mento para tentar prejudicar a 
reforma tributária” disse.

CPI da Braskem
O Senado Federal aprovou 

ontem (13) a instalação da 
Comissão Parlamentar de In-
quérito (CPI) para investigar 
a responsabilidade jurídica e 

socioambiental da empresa 
Braskem em relação ao afun-
damento do solo de Maceió.

O senador Omar Aziz (PSD-
-AM) será o responsável por 
presidir a CPI e o senador Jorge 
Kajuru (PSB-SP) foi escolhido 
para ser o vice-presidente. Não 
houve a seleção do relator para 
o caso, que será definido por 
Aziz. Cotado como futuro re-
lator da CPI, o senador Renan 
Calheiros (MDB-AL) enfrentou 
resistência por possíveis con-
flitos de interesse.

Título ao Sassá
Os deputados estaduais João 

Luiz e Joana Darc, autores do 
PL nº 987/2023 que concede 
o Título de Cidadão do Amazo-
nas ao jogador de futebol do 
Amazonas Futebol Clube (FC) 
Luiz Ricardo Alves, o “Sassá”, 
foi aprovado nesta terça (12), na 
Aleam. “Essa é uma homena-
gem justa para este jogador que 
tem elevado o nome do nosso 
estado no Brasil. No Amazonas 
FC, juntamente com os outros 
integrantes do clube, fizeram 
história e garantiram o título do 

Campeonato Brasileiro Série C”, 
disse o deputado João Luiz. O 
PL aprovado vai para sanção do 
governador Wilson Lima.

Defensora também home-
nageada

Um reconhecimento do tra-
balho desenvolvido no com-
bate à violência obstétrica no 
Amazonas. A deputada esta-
dual Alessandra Campelo (Po-
demos) escolheu a defensora 
pública Caroline Pereira de 
Souza como sua homenagea-
da na solenidade de entrega da 
Medalha de Mérito Legislativo 
de 2023. A cerimônia foi reali-
zada na tarde desta terça (12), 
no plenário Ruy Araújo, na sede 
do Poder Legislativo. “A doutora 
Caroline faz um trabalho incrível 
à frente do Comitê Estadual de 
Combate à Violência”, justificou 
Campelo. 

Combate a facções
Os deputados estaduais da 

Aleam aprovaram, na terça (12), 
a PEC que amplia as atribuições 
dos guardas civis municipais no 
estado. A propositura autoriza 

que os guardas combatam fac-
ções criminosas em conjunto 
com as demais forças de se-
gurança.

De autoria do deputado Cabo 
Maciel (PL), a PEC estabelece 
que as guardas civis munici-
pais devem cumprir a Política 
Nacional de Segurança Pública 
e Defesa Social, pois integram 
o Sistema Único de Segurança 
Pública (Susp), composto pelas 
polícias Civil e Militar, Corpo de 
Bombeiros, Detran e Penal.

Reabilitação do Centro His-
tórico

O prefeito de Manaus, David 
Almeida, acompanhado de se-
cretários municipais, fez o lan-
çamento do amplo plano de 
ações para a reabilitação do 
Centro da capital. 

Manaus é uma das sete capi-
tais do Brasil que estão apos-
tando e realizando interven-
ções para requalificação dos 
centros históricos. A prefeitu-
ra está promovendo soluções 
urbanísticas, operações para 
fomento a negócios e melho-
rias de infraestrutura. O lan-

çamento aconteceu no Casarão 
da Inovação Cassina, no Centro 
Histórico da cidade, com a par-
ticipação de secretários e de 
técnicos de todos os órgãos 
municipais.

Evasão escolar
Ontem (13), avançou na Câma-

ra Municipal de Manaus (CMM), 
e foi à sanção da prefeitura, 
o PL nº 284/2023 de autoria 
do vereador Ivo Neto (Patriota), 
que dispõe sobre obrigações 
para que organizações sociais 
atendam crianças e adolescen-
tes. O PL dispõe ainda que tais 
organizações deverão exigir de-
claração de frequência escolar 
semestral dos seus atendidos, 
afim de evitar a evasão escolar. 
“O projeto visa chamar a atenção 
de tais organizações no papel 
de prevenir e coibir a evasão 
escolar”, destacou o vereador.

Convocação dos aprovados
O vereador Rodrigo Guedes 

(Podemos) voltou a cobrar a 
convocação dos aprovados no 
concurso da Semsa. Ele so-
licitou que a nomeação seja 
publicada no Diário Oficial do 
Município (DOM).

Em outubro, o subsecretá-
rio de Gestão Administrativa e 
Planejamento da Semsa, Nagib 
Salem, confirmou que a Prefei-
tura de Manaus faria a convo-
cação de 500 convocados no 
mês de dezembro, no entanto, 
o Executivo Municipal ainda não 
divulgou a data da convocação. 

Bill Gates elogia o SUS
O fundador da Microsoft, Bill 

Gates, publicou ontem (13), um 
texto em seu blog onde ele 
elogia o Sistema Único de Saúde 
(SUS) e o programa do Bolsa 
Família. No artigo “Lessons in li-
fesaving from Brazil” (“Lições de 
salvamento de vidas do Brasil”, 
em tradução livre), Gates diz que 
é um “grande fã do Brasil”. “Só 
quando comecei a trabalhar na 
saúde pública é que comecei a 
apreciar o quão impressionante 
é o histórico do país nesta área 
–e o quanto o resto do mundo 
poderia aprender com ele. Ne-
nhuma dessas conquistas foi 
acidental”, escreveu.

Lei prorroga incentivos
A Lei 14.753/23, que estende 

até 2028 o prazo para a apro-
vação de projetos autorizados 
a receber benefícios fiscais nas 
áreas de atuação das Superin-
tendências de Desenvolvimen-
to do Nordeste (Sudene) e da 
Amazônia (Sudam) foi publica-
da no Diário Oficial da União 
(DOU) desta quarta (13).

A norma, sancionada pelo 
presidente Lula, é oriunda do 
PL n.4416/21, do deputado Jú-
lio Cesar (PSD-PI). O texto foi 
aprovado pela Câmara dos De-
putados e pelo Senado.

Lula promete a senadores porto de Manaus 
com prioridade no PAC

O senador Eduardo Braga (MDB-AM) anunciou a inclusão do Porto de Manaus entre as prioridades do novo Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC). Essa foi uma das pautas, dos quatro temas tratados nesta terça (12), durante uma reunião 
entre o presidente Lula e Braga, que ocorreu no início da noite no Palácio do Planalto.

A reunião durou cerca de uma hora e contou com a participação do senador Omar Aziz (PSD-AM). O presidente Lula tratou 
sobre outras pautas pontuais do Amazonas, como a importância da manutenção da competitividade da Zona Franca de Manaus 
e a urgente necessidade de recuperação da BR-319.

A reforma tributária também entrou na pauta da conversa de Lula com Braga, que foi o relator da PEC no Senado. A expec-
tativa é de que a matéria seja promulgada ainda este ano, após a nova votação na Câmara dos Deputados.

Nas redes sociais, o senador informou detalhes da visita ao presidente. “Eu e o presidente ainda falamos sobre a necessidade 
urgente de aceleração das obras de recuperação da BR-319 e a importância da Zona Franca de Manaus na conservação da 
floresta do nosso Amazonas. Claro que a reforma tributária também entrou na pauta dessa reunião, que contou a participação 
também do senador Omar Aziz”, publicou.

À Manaus, que está entre as 100 cidades brasileiras melhores para 
negócios no país. É o que afirma o Ranking Exame 2023, publicado nesta 
semana. Dentre sete categorias analisadas, a do Amazonas é top 5 no 
setor industrial e 10 no imobiliário. O estudo, elaborado pela consultoria 
Urban Systems, levou em conta 319 cidades, que são todos os municípios 
do Brasil com mais de 100 mil habitantes. Vivem neles 115,6 milhões de 
pessoas.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

À queda na fabricação de bicicletas em Manaus em 2023. A redução 
foi de 23,1% em relação a 2022. Este ano foram fabricadas 449.672 
unidades. No ano passado foram 584.464, informou a Abraciclo. Em 
novembro deste ano houve aumento de 4% em relação a outubro. No 
mês passado foram produzidas 35.566 unidades, enquanto em outu-
bro foram 34.204 bicicletas. Na comparação com novembro de 2022, 
também houve retração de 33,1% (53.134 bicicletas).
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A Influência das Redes Sociais 
na Construção de Padrões 
Comportamentais

Por um STF mais independente
Editorial

Um dos mais aguerridos militantes da esquerda brasileira 
chega ao STF. Com uma estranha participação nos acon-
tecimentos do dia 08 de janeiro, Dino chega ao STF aos 55 
anos, o que significa que estará lá até 2043. Serão 20 anos 
de decisões influenciadas pela ideologia esquerdista, o que 
não representa o povo brasileiro, que é predominantemente 
conservador, nem o eleitorado brasileiro, que tem cerca de 
50% de eleitores alinhados à direita do espectro político. Algo 
no processo de escolha dos ministros do STF deve ser revis-
to ou, talvez seja o caminho mais simples, a vitaliciedade do 
cargo deve ser trocada por um mandato determinado, talvez 
os mesmos oito anos dos Senadores. 

Com a chegada de Dino ao STF, 4 ministros foram indicados 
por Lula, três por Dilma, dois por Bolsonaro, três por Dilma, um 
por Temer um por FHC. A esquerda brasileira domina o STF e 
ainda o fará por muitos anos. 

O próximo ministro a se aposentar será Luiz Fux (indicado 
por Dilma), em 2028. Em 2029, Cármen Lúcia se aposenta e 
em 2030, Gilmar Mendes completa 75 anos. Mesmo se a di-
reita conquistar a presidência em 2026, até o fim do próximo 
mandato serão só três nomeações de ministros, o que levaria 
o placar para seis a cinco, ainda favorável à esquerda. Só em 
2033, com as aposentadorias de   Fachin e Barroso, indicados 
por Dilma, a direita terá a chance de ter maioria no STF.

É pouco provável que alguém, ao assumir uma função 
qualquer, deixe de lado sua visão de mundo, seus valores e 
princípios para atuar de forma totalmente técnica. Não há 
como se evitar a própria ideologia. O que fazer para que a 
corte mais alta do País não seja dominada pela ideologia do 
momento? Estabelecer um mandato para os ministros parece 
ser o melhor caminho.

Com o advento da globalização das novas tecnologias, 
que se fizeram presente no cotidiano da sociedade moder-
na, e com o surgimento das Redes Sociais, a comunicação 
se tornou mais prática e rápida. É necessário apenas um 
clique para que você possa se conectar com outros. Diante 
disso, estar conectado tornou-se o novo padrão da era 
digital, gerando alto índice de conexão. Logo, é necessário 
compreender: Quais são essas Redes Sociais e como elas 
se caracterizam? 

E como elas são formadoras para influenciar uma cultura 
de padrões comportamentais prejudiciais à vida? 

As Redes Sociais se caracterizam como um tipo de comu-
nicação que permite uma conexão de livre acesso entre os 
indivíduos, mas não se configuram somente em um tipo de 
plataforma. Hoje, sua diversidade abrange diversos setores, 
desde aspectos da comunicação até postagem de fotos 
e vídeos. Os mais populares são o WhatsApp, Instagram, 
Twitter e Tik Tok, que foram criados mais recentemente. 
Outras Redes Sociais acabaram ficando obsoletas ou em 
desuso, como Facebook e Orkut.

 A transformação digital possibilitou um novo fazer hu-
mano, mudando aspectos básicos da rotina até formas 
de pensamento. A transmissão da informação propagou 
de tal forma, que vem criando uma subcultura, levando 
a observar uma criação dos ditos moldes sociais que são 
propagados dentro dessas redes. A preocupação é tanta de 
seguir esses moldes para seguir o novo padrão, a tendência 
do momento, que se denota uma falta de espontaneidade 
e subjetividade desses indivíduos.

Os moldes sociais criados a partir das Redes Sociais são 
desenvolvidos pelas ditas tendências entres as comuni-
dades digitais. Tal interação para declarar aqueles que 
se encontram seguindo ou não os padrões da sociedade 
moderna. Com base nisso, muitos jovens e adolescente 
buscam ideias de beleza, de corpo ou de uma vida perfeita. 
Entretanto, vale denotar até que ponto as tendências po-
dem acarretar possíveis desenvolvimentos de transtornos 
mentais, como em casos mais recentes na nomofobia ou 
em comportamentos não saudáveis nas Redes Sociais, 
como cyberbullying. 

Em virtude disso, há um aumento de casos de depres-
são, ansiedade, insônia, baixa autoestima, irritabilidade, 
entre outros sintomas, em decorrência do mau uso das 
Redes Sociais. 

Portanto, é necessário investigar mais sobre as influên-
cias midiáticas na criação de uma subcultura de padrões 
comportamentais que podem acarretar prejuízos signifi-
cativos na vida dos indivíduos. 

Atentando ao fato de que os sujeitos são sujeitos sub-
jetivos carregados de sua singularidade. Dessa forma, a 
temática deve ser explorada mais pela comunidade cien-
tífica, visto que futuramente novas patologias vão surgir 
em decorrências das mídias sociais.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Heloiza Barros

é acadêmica do curso de Psicologia da Faculdade Santa 
Teresa.

“É a mesma coisa do que o Hamas ganhar o prêmio 
Nobel da Paz”

Governo manobra para adiar votação do veto de 
Lula à desoneração da folha

Sebo nas canelas
Questionado pela coluna so-

bre o assunto, o líder de Lula no 
Senado, Jaques Wagner (PT-BA), 
correu pelos corredores para não 
responder.

Desagrado
“Estou antecipando meu voto 

sabendo que vou desagradar a 
maioria do governo do presidente 
Lula”, afirmou Kajuru.

É o esperado
Efrain Filho (União-PB) disse à 

coluna que o governo prometeu 
uma nova proposta, mas “não seria 
uma surpresa” se ela não apare-
cesse.

Congresso quer votar
“O tempo está escasso já não 

temos mais prazo para aguardar 
a proposta do governo”, alertou 
o senador paraibano.

Lula adota modelo que faliu 
Argentina e elegeu Milei

Enquanto o presidente argenti-
no Javier Milei faz o que é necessá-
rio para reverter a crise, cortando 
despesas, até com demissão de 
servidores, o presidente Lula (PT) 
segue na direção oposta, adotan-
do os erros dos seus amigos pe-
ronistas que levaram a Argentina 
à ruína. Como a turma de Alberto 
Fernández, Cristina Kirchner e Ser-
gio Massa, o petista quer gastar, 
sobretudo dinheiro que não existe, 
até comprometendo as futuras 
gerações. Em vez de reduzir gastos, 
a obsessão é aumentar impostos.

‘Pedalada’ outra vez
Agora, para aplicar “pedalada” 

como a do impeachment de Dilma, 
o governo “arma” para não votar 
a Lei de Diretrizes Orçamentárias 
(LDO).

Mundo da fantasia
A “pedalada” faria o governo em-

purrar os gastos com a barriga e 
inventar um superavit ou produzir 
o zero a zero imaginado por Fer-
nando Haddad.

Golpe na LDO
Sem aprovar a LDO, o governo 

governaria à base de duodécimos 
calculados em cima da própria 
proposta orçamentária em ano 
eleitoral.

Goiás prefere Michelle a Lula
O presidente Lula aparece atrás 

(19,9%) do governador Ronaldo 
Caiado (37,8%) e da ex-primeira-
-dama Michelle Bolsonaro (21%) 
na preferência do eleitor goiano. 
Os dados são de levantamento do 
Paraná Pesquisas.

O piloto sumiu
O senador Ciro Nogueira (PP-

-PI) destacou a lucidez do ministro 
José Múcio (Defesa) ao descartar 
as tropas do ditador da Venezuela 
transitando em território brasilei-
ro: “Na omissão do piloto, temos 
sorte de contar ao menos com a 
tripulação para nos acalmar nas 
turbulências”.

Tudo calculado
Indicado de Lula ao STF, Flávio 

Dino afirmou ontem que não tem 
“feito contabilidades” porque acre-
dita na liberdade de cada senador 
etc. etc. Já na sequência emendou: 
“Mas tenho uma projeção muito 
tranquila”.

Dino ‘piscou’
Manobra de ministros que reas-

sumiram mandatos para votarem 
por Flávio Dino no STF chamou a 
atenção de Carlos Portinho (PL-
-RJ): “significa que está em risco 
e precisando de votos”, concluiu 
o senador.

Ficou mais caro
Dados do IPCA mostram que não 

passou de lorota a promessa do 
governo de vender passagens aé-
reas mais baratas. Ao contrário, até 
novembro, as passagens ficaram 
35,24% mais caras.

Sem direito de defesa
Carlos Bolsonaro (Republicanos-

-RJ) teve negado o pedido para 

Deputado Rodolfo Nogueira (PL-MS) sobre o prêmio ‘Mulher Economista 2023’ de Dilma

renovar o porte de armas. Há dias 
o vereador tem denunciado su-
cessivos e violentos ataques ao 
gabinete avançado que mantém 
no Rio de Janeiro.

420 mil e subindo
Passam das 420 mil assinaturas 

a petição para que os senadores 
reprovem a indicação de Flávio Dino 
ao Supremo Tribunal Federal. A 
sabatina e votação está marcada 
para hoje (13).

Esse Vaticano...
O julgamento de um caso de cor-

rupção no Vaticano avalia a venda 
de um prédio, em Londres, a um 
prejuízo de €140 (R$750) milhões. 
A principal suspeita é “incompetên-
cia” do cardeal responsável.

Pensando bem...
...dívida não é investimento.

Poder sem Pudor
Empate deu nocaute
Deputados na época, Íris de Araú-

jo (GO) e Cezar Schirmer (RS) dispu-
tavam no PMDB a última vaga de 
suplente na bancada brasileira do 
Parlamento do Mercosul, e a vota-
ção deu empate. Pelo regimento, o 
desempate se dá pelo critério de 
idade: vence o mais velho. Schirmer 
foi logo declarando a idade: 55 anos. 
A deputada olhou para um lado, 
para outro, e bem-humorada, jogou 
a toalha: “Abro mão da disputa em 
favor do deputado Cezar Schirmer. 
Não revelo a minha idade por nada 
neste mundo!”

O governo trabalha arduamente para adiar a apreciação do veto que barrou a prorrogação da desoneração 
da folha para 17 setores da economia. O veto 38 está pautado para a sessão desta quinta (14). Líder de Lula 
no Congresso, o senador Randolfe Rodrigues (sem partido-AP) disse à coluna que não há embargo para 
“fazermos essa deliberação na próxima semana”. Mesmo entre aliados, o veto é rejeitado. O vice-líder de 
Lula, Jorge Kajuru (PSB-GO), declarou que vai votar pela derrubada.
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Os permissionários da Fei-
ra do Santo Antônio, vítimas 
do incêndio que destruiu os 
boxes no dia 4, foram be-
neficiados pela concessão 
de auxílio financeiro emer-
gencial no valor de R$ 2 mil 
aprovada por vereadores da 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), durante Sessão 
Extraordinária nesta quarta-
-feira (13).

O projeto que tramitou 
em regime de urgência, foi 
deliberado e seguiu para a 
2ª Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação (CCJR).

Após reunião com os par-
lamentares da comissão, o 

projeto foi aprovado em Ses-
são Extraordinária e seguiu 
para a sanção do Executivo 
Municipal.

De acordo com o projeto, 
os recursos terão como fonte 
o Fundo Municipal de Em-
preendedorismo e Inovação 
(Fumipeq). Auxílio financeiro 
será pago em seis parcelas.

Para se cadastrar, os tra-
balhadores da Feira do Santo 
Antônio devem ser maiores 
de 18 anos, ter endereço fixo 
em Manaus e apresentar do-
cumento regular, conforme 
solicitado pela Secretaria 
Municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação.  

“No Brasil, nós temos 
também uma longa li-
nhagem de parlamenta-
res, deputados, senado-
res e ex-governadores 
que tiveram a honra de 
figurar no STF e agregar 
saberes nascidos dessa 
prática para que a Supre-
ma Corte possa dirimir 
os conflitos ali subme-
tidos”, acrescentou. 

Ainda em sua fala ini-
cial, Flávio Dino enume-
rou os princípios que 
pretende seguir em suas 
atividades no STF. O pri-
meiro compromisso é o 
da harmonia entre os 
poderes. 

O segundo compro-
misso foi o que Dino 
chamou de “coração da 
Constituição”, que esta-
ria no Artigo 60, consi-
derado por ele cláusula 
pétrea, que não poderia 
ser alterada nem por 
proposta de emenda à 
Constituição (PEC). 

Dino diferencia político de juiz e 
cita princípios para levar ao STF

SENADO

CMM aprova auxílio para 
feirantes do Santo Antônio 

Em sua fala inicial de 
dez minutos na saba-
tina do Senado des-
ta quarta-feira (13), 
o ministro da Justiça 
e Segurança Pública, 
Flávio Dino, destacou 
que é comum políticos 
irem para supremas 
cortes, mas ponderou 
que as atividades do 
juiz e do político são 
de natureza diferente. 
Indicado ao Supremo 
Tribunal Federal, em 
sessão na Comissão 
de Constituição de 
Justiça (CCJ), Dino 
enumerou os princí-
pios que deverão con-
duzir sua atuação no 
STF. 

“Um juiz não assen-
ta a sua legitimidade 
no carisma pessoal. 
Um juiz deve assen-
tar a sua legitimidade 
no cumprimento das 
normas e no respeito 
às tradições porque é 

ASSISTÊNCIA

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
Dino disse que não há problema no fato de um político ir para o STF

Plano Plurianual 
2024-2027 que 
estabelece diretrizes 
também foi aprovado 
pela Casa Legislativa 
em Sessão Plenária

DIVULGAÇÃO

O plenário da Assem-
bleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), 
em Sessão Ordinária 

presidida pelo deputado Ro-
berto Cidade (União Brasil), 
nesta quarta-feira (13), deli-
berou e aprovou os Projetos 
de Lei que estabelecem o 
Plano Plurianual (PPA) para 
o quadriênio de 2024 a 2027 
(PPA) e a Lei Orçamentária 
Anual (LOA), dentre um to-
tal de 13 matérias legislativas 
apreciadas.

Ao todo, na aprovação dos 
dois projetos, foram 20 votos 
favoráveis e apenas um voto 
contrário. Na ocasião, tam-
bém foi aprovada a prestação 
de contas do governo esta-
dual para o exercício de 2021, 
elaborada pelo Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-AM).

Originado pela Mensagem 
Governamental nº 110 de 
2023, apresentada em 31 de 
outubro, o Projeto de Lei nº 
1.012 de 2023 estabelece a Lei 
Orçamentária Anual (LOA), 
que estima a receita e fixa 
a despesa do Estado para o 
exercício financeiro de 2024.

Para o ano que vem, a re-
ceita líquida do Amazonas 
ficou estimada em R$ 30,161 
bilhões, com a despesa em 
igual valor, dos quais R$ 
29,742 bilhões são destina-
dos aos orçamentos Fiscal 
e Seguridade Social e o va-
lor de R$ 419,202 milhões 
equivalem ao orçamento de 

investimento das empresas 
em que o Estado, direta ou in-
diretamente, detém a maioria 
do capital social com direito 
a voto.

“O orçamento do Estado 
em 2024 terá como priori-
dade a saúde, mas dedicará 
atenção especial também à 
educação, à segurança pú-
blica e à infraestrutura. Com 
planejamento, visão de futu-
ro e responsabilidade fiscal, 

a Assembleia Legislativa do 
Amazonas trabalha para aju-
dar no desenvolvimento do 
Estado e na melhoria da vida 
dos amazonenses”, declarou 
o presidente Roberto Cidade.

Para a área Saúde estão 
previstos recursos de R$ 
3,482 bilhões, dos quais R$ 
2,804 bilhões são originários 
de Fontes do Tesouro Esta-
dual, valores que excedem 
em R$ 728,512 milhões o limi-

te constitucional mínimo exi-
gido. Os recursos destinados à 
Segurança Pública totalizam 
R$ 2,872 bilhões, represen-
tando 9,66% da receita total 
do estado. Já as emendas 
parlamentares impositivas 
totalizam R$ 493.209 mi-
lhões, representando 1,66% 
da Receita Total dos Orça-
mentos Fiscal e da Segurida-
de Social do Poder Executivo.

Os deputados estaduais 

apresentaram ao PL da 
Lei Orçamentária Anual 
371 emendas impositivas 
individuais e 261 emendas 
impositivas coletivas de 
bancada totalizando 632 
emendas.

Segundo a relatora da LOA, 
deputada Alessandra Cam-
pêlo (Podemos), o principal 
trabalho foi analisar, se cada 
PL cumpria as diretrizes cons-
titucionais e avaliar individu-

Para a área Saúde estão previstos recursos de R$ 3,482 bilhões, dos quais R$ 2,804 bilhões são originários de Fontes do Tesouro

almente as emendas.
“Apenas 45 emendas indi-

viduais tiveram parecer con-
trário, muitas por pequenos 
erros técnicos, mas a maio-
ria absoluta foi aprovada. É 
um relatório técnico, o or-
çamento do governo cum-
priu os percentuais mínimos 
exigidos pela Constituição, 
indo além do previsto na 
área da Saúde”, declarou a 
parlamentar.

daí que o Poder Judiciário 
pode extrair a sua isenção 
aos olhos da sociedade. 
Discrição e ponderação 
são deveres indeclináveis 
de um magistrado, dife-
rente da forma como os 
políticos atuam. São fun-
ções diferentes”, afirmou 
o ministro da Justiça. 

Dino disse que não há 
problema no fato de um 
político ir para o STF e lem-
brou que políticos foram 
conduzidos às supremas 
cortes dos Estados Unidos 
e do Brasil. “Aqui e alhures, 
não é estranha a presença 
de políticos e políticas nas 
supremas cortes.”

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Aleam aprova orçamento de 
R$ 30 bilhões para Estado

Semtepi listou requesitos para recebimento do auxílio 
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DIVULGAÇÃO

Porto de Manaus será inserido 
no PAC, afirmam senadores 
Esse foi um dos 
quatro temas tratados 
nesta terça-feira (12) 
durante uma reunião 
com o presidente Lula

O senador Eduardo Bra-
ga (MDB) anunciou a 
inclusão do Porto de 
Manaus entre as prio-

ridades do novo Programa de 
Aceleração do Crescimento 
(PAC). Essa foi uma das pau-
tas, dos quatro temas tratados 
nesta terça-feira (12), durante 
uma reunião entre o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva e 
Braga, que ocorreu no início da 
noite no Palácio do Planalto.

A reunião durou cerca de 
uma hora e contou com a par-
ticipação do senador Omar Aziz 
(PSD-AM). O presidente Lula 
tratou sobre outras pautas 
pontuais do Amazonas, como 
a importância da manutenção 
da competitividade da Zona 
Franca de Manaus e a urgente 
necessidade de recuperação 
da BR-319.

A reforma tributária também 
entrou na pauta da conversa 
de Lula com Braga, que foi o 
relator da PEC no Senado. A 
expectativa é de que a matéria 
seja promulgada ainda este 

ano, após a nova votação na 
Câmara dos Deputados.

Nas redes sociais, o senador 
informou detalhes da visita ao 
presidente.

“Em uma conversa de uma 
hora no Palácio do Planalto, 
eu e o presidente ainda fala-
mos sobre a necessidade ur-
gente de aceleração das obras 

de recuperação da BR-319 e 
a importância da Zona Franca 
de Manaus na conservação da 
floresta do nosso Amazonas. 
Graças à ZFM é que mantemos 
97% da floresta do estado em 
pé! Claro que a reforma tribu-
tária também entrou na pauta 
dessa reunião, que contou a 
participação também do sena-

dor Omar Aziz”, publicou.
Outro tema tratado na reu-

nião com Lula foi a recuperação 
da BR-319. Segundo Braga, o 
presidente foi informado da 
atual situação da rodovia e das 
negociações em curso dentro 
do Grupo de Trabalho criado 
para acompanhar as obras.

“Pedimos ao presidente que 

chamasse esse grupo de tra-
balho para que ele pudesse 
estabelecer prazos e a imple-
mentação de algumas solu-
ções, que já são possíveis de 
serem implementadas com a 
licença prévia que foi conce-
dida no final do ano passado. 
Afinal de contas, já são mais de 
15 anos de estudos elaborados 

Lula tratou sobre outras pautas pontuais, como importância da manutenção da competitividade da ZFM e urgente necessidade de recuperação da BR-319

Aberta 
cassação de 
Janones

 O Conselho de Éti-
ca da Câmara dos De-
putados instaurou, 
nesta quarta-feira 
(13), durante sessão, 
um processo de cas-
sação contra o depu-
tado federal André 
Janones (Avante). 
O parlamentar é 
acusado de praticar 
‘rachadinhas’, após 
a divulgação, em 
novembro, de áu-
dios que pedia que 
seus assessores de-
volvessem parte do 
salário.

O deputado Leur 
Lomanto Júnior 
(UB), presidente do 
colegiado, sorteou o 
nome dos três par-
lamentares que vão 
compor a lista para 
a escolha do rela-
tor: Emanuel Pinhei-
ro Neto (MDB-MT), 
Guilherme Boulos e 
Sidney Leite (PSD-
-AM). O presidente 
do colegiado decidi-
rá, a partir da lista 
tríplice, quem fará 
a relatoria da cas-
sação.

O Conselho de Éti-
ca tem caráter con-
sultivo, ou seja, pode 
apenas fazer reco-
mendações, sem po-
der deliberar sobre 
a cassação. A dis-
cussão do processo 
ficará para 2024.

Omar Aziz foi presidente da CPI da Pandemia e mais uma vez assumirá protagonismo em Comissão

Senador Omar é aclamado 
presidente da CPI da Braskem

ARIEL COSTA

Os senadores Omar Aziz 
(PSD-AM) e Jorge Kajuru 
(PSB-SP) foram aclama-
dos para a presidência e 
vice-presidência, respec-
tivamente, da Comissão 
Parlamentar de Inquérito 
(CPI) da Braskem, que visa 
investigar a responsabi-
lidade da companhia no 
desastre ambiental que 
ocasionou no afunda-
mento de 20% da cida-
de de Maceió (AL). Omar 
deve indicar o nome para 
a relatoria da CPI quando 
começar os trabalhos em 
fevereiro de 2024.

“Tenho muita cautela 
em fazer prejulgamento, 
não podemos prejulgar 
ninguém. Agora tenha 
certeza que eu não vou 
presidir uma CPI de ‘faz 
de conta’, nós vamos in-
vestigar a fundo. Inde-
pendente de quem seja 
o relator, a investigação 
será profunda para que 
a gente tenha uma solu-
ção para a população de 
Maceió”, enfatizou Omar.

Presente na sessão que 
aclamou Omar presiden-
te da CPI da Braskem, o 
senador Renan Calheiros 
(MDB-AL) mostrou pre-
ocupação com a situação 
que atinge a capital do 
Estado que representa na 
Casa. “A aclamação dos 
nomes do senador Omar 
Aziz para presidente e 
do senador Jorge Kaju-
ru para vice-presidente 
desta comissão é a cer-

teza de que nós vamos 
ter uma investigação haja 
o que houver, doa em 
quem doer. A situação de 
Alagoas é absolutamen-
te lamentável. Mais de 
200 mil pessoas, de uma 
forma ou de outra, fo-
ram afastadas pelo crime 
ambiental da Braskem, 
o maior crime ambiental 
urbano do mundo”, res-
saltou Calheiros.

O senador Fabiano 
Contarato (PT-ES) tam-
bém mostrou confiança 
na condução de Omar nos 
trabalhos da CPI.

“Acredito que o se-
nador Omar tem a se-
renidade, o equilíbrio 
emocional, a sobriedade 
para conduzir essa CPI 
de tamanha importância. 
Eu espero que essa CPI 
apure a responsabilida-

de penal, civil e adminis-
trativa. Espero que essa 
comissão responsabilize 
quem de qualquer for-
ma tenha concorrido 
para este crime contra 
a humanidade e con-
tra o direito ao meio 
ambiente ecologica-
mente equilibrado”, 
reforçou Contarato.

Omar Aziz já presi-
diu a CPI da Pandemia, 

uma das mais impor-
tantes da história e 
que, no auge da pan-
demia de Covid-19, 
pressionou o Gover-
no Federal a acelerar 
a compra de vacinas 
para a população, além 
de escancarar um es-
quema de corrupção 
envolvendo uma ne-
gociação superfatura-
da dos imunizantes.

COMISSÃO CÂMARA

com respostas sobre o impac-
to ambiental, sobre a fauna, 
flora, populações indígenas e 
demarcação de parques, etc”, 
observou Braga.

Segundo o senador, o pre-
sidente Lula concordou e 
pediu ao ministro-chefe da 
Casa Civil, Rui Costa, tomasse 
providências sobre o assunto 
e o incluísse em uma reu-
nião presencial para tratar 
especificamente da BR-319. 
Braga destacou a importân-
cia modal da BR-319 para a 
segurança logística alimentar, 
econômica e social de uma 
região com mais de 20 milhões 
de brasileiros.

“Nesta estiagem, nesta 
seca, se não fosse a situação 
da BR-319 ter melhorado, ser 
trafegável, muito provavel-
mente a logística da cidade de 
Manaus, e até mesmo de Boa 
Vista, estaria definitivamente 
comprometida, porque o rio 
Madeira ficou praticamente 
inavegável e no rio Amazo-
nas os navios não conse-
guiram, durante mais de 30 
dias, passar do estreito de 
Tabocal. Assim, nós ficamos 
abastecidos por logísticas 
muito difíceis e parte dessa 
logística foi da BR-319 com 
todas as suas dificuldades”,  
acrescentou o senador.
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GERAÇÃO DE EMPREGO

Pesca esportiva potencializa turismo sustentável
JANAILTON FALCÃO

PL estabelece o tucunaré como o peixe símbolo da pesca amadora

O turismo sustentável no 
Amazonas ganha mais um 
incentivo com a aprova-
ção do Projeto de Lei (PL) 
249/2023, que regulamen-
ta a realização da atividade 
econômica da pesca espor-
tiva do Tucunaré e cria o 
Fundo Estadual de Incen-
tivo à Pesca Esportiva (FEI-
PE), que será administrado 
pela Empresa Estadual de 
Turismo (Amazonastur). 

O presidente da Amazo-
nastur, Ian Ribeiro, ressalta 
a importância da aprovação 
para o setor turístico, ten-
do em vista que a pesca 
esportiva traz uma gran-
de arrecadação econômica 
para o estado. Ao todo, o 
esporte movimenta R$ 500 
milhões em receita, sendo 
responsável por atrair mais 

de 30 mil turistas por tem-
porada em busca de uma 
das principais espécies da 
bacia amazônica.  

“Vale ressaltar que, o PL 
estabelece o defeso do tu-
cunaré, uma vez que poderia 
deixar de existir, por ser um 
peixe que não faz migra-
ção. Ou seja, quando ele 
para de existir naquela área, 
ela simplesmente deixa de 
operar a pesca esportiva. E 
a aprovação do PL, vai fa-
zer com que a atividade se 
perpetue por mais tempo, 
fazendo com que o pescador 
venha, deixe recurso, gera 
renda, emprego e melhora 
a vida da população”, explica 
Ribeiro.

O PL 249/2023 de autoria 
do deputado estadual Ro-
zenha (PMB), dispõe sobre 

normas, procedimentos e 
incentivos das atividades de 
pesca amadora do tucunaré 
para incentivar o turismo 
sustentável e fomentar a 
economia local, estabele-
cendo o zoneamento de 
áreas para a prática de pesca 
e o defeso da espécie.

A nova lei estabelece, 
ainda, o cadastramento e 
licenciamento de associa-
ções e operadores turísticos 
de pesca não comercial do 
peixe. No projeto estão in-
cluídas as espécies tucuna-
ré-açu, tucunaré vazzoleri e 
tucunaré pinima na lista da 
pesca esportiva, sendo proi-
bida a pesca comercial. No 
entanto, a pesca para con-
sumo próprio está liberada. 

Além disso, o PL cria o 
FEIPE, que tem o objetivo de 

DIVULGAÇÃO

“No Natal amazônico, 
tem pirarucu legal” 
incentiva a venda do 
pescado manejado 
de forma sustentável 
no Amazonas

Em Tempo

Filé grelhado com molho de 
ervas, escondidinho, mo-
queca e salada defumada 
são algumas receitas que 

podem ter o pirarucu como in-
grediente principal nas ceias de 
fim de ano. Pensando nisso, a 
Associação de Produtores Ru-
rais de Carauari (Asproc), que 
atua na região do Médio Juruá, 
município de Carauari, lançou 
a campanha “No Natal amazô-
nico, tem pirarucu legal”, que 
incentiva a venda do pescado 
manejado de forma sustentável 
no interior do Amazonas pelo 
site loja.asproc.org.br/loja.

A loja virtual oferece a ven-
trecha por R$ 34,80 (1,200 kg), o 
filé de lombo R$ 42 (1,200 kg) e 
o filé caudal de pirarucu por R$ 
26/kg. Também há a venda de 
outros produtos como farinha 
de mandioca do tipo “D’Água”, 
sendo um ótimo acompanha-
mento para o pirarucu. A Asproc 
também garante a entrega, com 
uma taxa calculada pelo site, até 
os consumidores de Manaus.

O “carro-chefe” da campa-
nha da Asproc é o pirarucu de 
manejo sustentável, devido sua 
versatilidade no preparo de di-
versas receitas. As possibilida-
des de pratos para fazer com 
pirarucu são várias: filé grelhado, 
escondidinho, moqueca, torta 
de lombo, fricassê, salada de-
fumada, bolinhos, empadas e 
muitas outras que podem ser 
servidas nas ceias de Natal e 
Ano Novo.

Além disso, a campanha in-
centiva o consumo consciente 
dos produtos da sociobiodiver-
sidade, ressaltando a importân-
cia de apoiarmos a conservação 
da floresta em pé por meio do 
consumo de produtos legaliza-
dos, de qualidade garantida e 
que são produzidos e comer-
cializados de forma justa.

“O objetivo da campanha é 
inovar na ceia, promover o pi-
rarucu de manejo sustentável 
como um ingrediente de muito 

sabor e, principalmente, valo-
rizar a qualidade do pescado e 
como ele vem transformando a 
vida nas comunidades que atu-
am com o manejo sustentável, 
gerando renda para ribeirinhos 
e indígenas. E não existe perí-
odo melhor que as festas de 
fim de ano, pois a família toda 
estará reunida para degustar 
do ‘gigante da Amazônia’. Essa 
mobilização valoriza o trabalho 
dos povos da floresta, trazendo 
mais sustentabilidade ambien-
tal”, destaca o presidente do 
Memorial Chico Mendes e as-
sessor da Asproc, Adevaldo Dias.

Rastreabilidade
Esse ano, pela primeira vez 

durante a temporada de pesca 
do pirarucu selvagem, jovens 
das comunidades ribeirinhas e 
indígenas da região do Médio 
Juruá foram escalados como 
monitores de rastreabilidade do 
peixe pela Asproc.

Por meio de um aplicativo 
desenvolvido especificamente 
para a cadeia do pirarucu, im-
plementado em 2019, o peixe é 
identificado e rastreado desde a 
pesca, com um lacre do Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente e 
dos Recursos Naturais Reno-
váveis (Ibama), passando pelas 
unidades de beneficiamento 
até os pontos de venda. Além 
disso, o sistema permite a in-
serção de dados da etapa da 
contagem, gerando um banco 
de dados completo para acom-
panhamento e melhora contí-
nua da atividade.

Como explica Jéssica Souza, 
uma das coordenadoras de ras-
treabilidade e dos monitores, o 
objetivo do projeto é empode-
rar jovens entre 17 e 21 anos e 
incentivá-los a atuar na cadeia 
produtiva do pirarucu. A seleção 
aconteceu em abril deste ano e 
recebeu 38 inscritos, oferecen-
do remuneração. Os candidatos 
passaram por prova temática e 
entrevista com diretores da As-
proc e colaboradores da Coor-
denação de Produção. Destes, 
seis foram selecionados para o 
trabalho durante a temporada.

“É muito interessante apro-
ximar os jovens da cadeia do 
pirarucu por meio da tecnolo-
gia. A gente acaba abrindo no-
vas oportunidades dentro da 
cadeia para que esses jovens 
se insiram, se interessem e se 
dediquem a participar. Usan-
do a aptidão da juventude 
para a facilidade de lidar com 
as tecnologias e novidades”, 
defende Jéssica.

Morador da comunidade 
de Tabuleiro, na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) Uacari, no Território 
do Médio Juruá, município de 
Carauari, o jovem Jean Silva 
se interessou pela vaga e foi 
um dos selecionados. Ele conta 
que participou desde o início 
do processo de contagem dos 
peixes, nos rios e lagos, até 
chegar a captura, quando é co-
locado um lacre do Ibama para 
identificar o animal e suas ca-
racterísticas como peso, sexo, 
comprimento, horário de aba-
te, entre outras informações.

Em seguida, vem a etapa de 
evisceração (retirada das vís-
ceras) e o pescado segue para 
câmaras frigoríficas até o mu-
nicípio de Carauari – onde ao 
ser beneficiado e embalado, o 
produto recebe um QR Code 
que direciona o consumidor 
a uma página informativa so-
bre o manejo e a origem. A 
capacitação profissional e a 
remuneração são destacadas 
pelo jovem como os grandes 
chamarizes do projeto.

“Isso tudo para mim está 
sendo uma experiência incrí-
vel. É muito gratificante saber 
que estou ajudando de algu-
ma forma a preservar essa 
espécie que é tão importan-
te para gente, principalmente 
para os manejadores que são 
os maiores pioneiros disso 
tudo. É muito lindo ver a evo-
lução das espécies nativas, e 
isso só nos inspira cada vez 
mais a lutar por nossos rios e 
lagos!!”, conta Jean.

Moradora da Comunida-

de Xibauazinho, também na 
RDS Uacari, a ribeirinha Vitória 
Lima, de 18 anos, afirma que 
as oportunidades de trabalho 
são escassas na região e, por 
esse motivo, a vaga despertou 
interesse. Com o estágio, teve 
a chance de aprender mais 
sobre o manejo e conhecer 
de perto outras comunidades, 
como Ressaca, Bacaba, For-
tuna/Roque e Lago Serrado.

“Enxerguei essa vaga como 
uma boa oportunidade de 
trabalhar e adquirir experi-
ências e aprendizado. Gostei 
muito de todo o trabalho e 
espero poder contribuir ainda 
mais. Se fosse atuar no ma-
nejo, escolheria fazer parte 
da evisceração do peixe, pois 
já trabalhei com isso uma vez 
na minha comunidade e achei 
legal”, planeja Vitória.

A coordenadora Jéssica 
Souza ainda vislumbra am-
pliar as possibilidades no setor 
para a juventude ribeirinha e 
indígena do Médio Juruá.

“Nossa expectativa é que 
sempre haja oportunidades 
para inserir a juventude nas 
cadeias produtivas como um 
todo. É importante que bus-
quemos espaços e alternativas 
para que eles aprendam, se 
capacitem e experimentem a 
realidade das atividades. Essa 
oportunidade abre portas para 
eles dentro da associação para 
projetos futuros e outros car-
gos de técnicos, possibilitando 
também que eles se interes-
sem em fazer um curso técnico, 
uma faculdade”, ressalta.

Sobre a Asproc 
A Associação dos Produtores 

Rurais de Carauari (Asproc) foi 
criada em 1994 pelo movimen-
to de extrativistas da região do 
Médio Juruá, com a missão de 
comercializar de forma justa a 
produção local, com foco na 
produção sustentável e no 
desenvolvimento econômica, 
social e ambiental na região 
do Médio Juruá, Amazonas.

Receitas das festas do final do ano incluem o pirarucu como ingrediente principal

implementar ações destina-
das a uma adequada gestão 
de incentivo e promoção do 
turismo de pesca esportiva, 
para garantir um desenvolvi-
mento integrado e sustentá-
vel e a elevação da qualidade 
de vida da população. O fundo 
será administrado pela Ama-
zonastur podendo receber 
doações de orçamento do 
tesouro estadual, emendas 
parlamentares, doações de 
pessoas físicas e jurídicas, 
além de entidades nacionais 
e internacionais.

“Isso vai permitir ter ele-
mentos necessários para fo-
mentar a pesca esportiva, o 
que naturalmente vai atrair 
cada vez mais turistas, be-
neficiando toda uma cadeia 
econômica de um grande 
modelo de desenvolvimento 

sustentável que contribui 
na promoção do estado 
dentro e fora do país,” re-
força o procurador jurídi-
co da Amazonastur, Ruy 
Mendonça, 

Após aprovação na As-
sembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), que 
ocorreu na terça-feira (12), o 
PL segue agora para sanção 
do governador Wilson Lima.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |
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ceias dos amazonenses
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Manaus está entre as melhores 
cidades para fazer negócios
Capital amazonense 
aparece no top 5 
do setor industrial 
e no top 10 do ramo 
imobiliário no Brasil

DIVULGAÇÃO

A capital amazonense 
está entre as cem ci-
dades brasileiras, cita-
das no Ranking 2023 

publicado pela revista “Exame” 
desta semana, como as melho-
res para se fazer negócios no 
Brasil. Dentre as sete categorias 
analisadas, Manaus aparece no 
top 5 do setor industrial e no 
top 10 do ramo imobiliário, tam-
bém se destaca como uma das 
melhores cidades para se fazer 
negócios nas áreas de serviços 
e de saúde.

O estudo, elaborado pela con-
sultoria Urban Systems, levou 
em conta 319 cidades, que são 
todos os municípios do Brasil 
com mais de 100 mil habitantes. 
Vivem neles 115,6 milhões de 
pessoas.

Para o prefeito David Almeida, 
Manaus é uma cidade em plena 
expansão e desenvolvimento, 
com grandes investimentos, 
públicos e privados, que vêm 
fazendo toda a diferença para 
estar entre as melhores cidades 
para se fazer negócios no Brasil.

“Somos a maior cidade da 
Amazônia e os maiores preser-
vadores da floresta. Temos o 
olhar atento do mundo, e que-
remos o melhor para a nossa 
população. Investimos na me-

Em Tempo

Manaus é uma cidade em plena expansão e 
desenvolvimento, com grandes investimentos

(PIM) é o grande atrativo da 
capital nesse quesito, com mais 
de 500 indústrias nacionais e 
multinacionais, faturamento de 
R$ 98,93 bilhões nos primeiros 
sete meses de 2023 e empre-
gando mais de 110,6 mil pessoas 
diretamente, que se somam aos 
investimentos feitos, sobretu-
do, pelo poder público.

A Prefeitura de Manaus tem 
investido no segmento indus-
trial, nas micro e pequenas 
empresas e, principalmente, no 
empreendedorismo. Este ano, 
por intermédio da Secretaria 
Municipal do Trabalho, Em-
preendedorismo e Inovação 
(Semtepi), inaugurou o Distrito 
de Micro e Pequenas Empre-
sas (Dimicro), na zona Leste, 
que vem servindo de incuba-
dora para 28 indústrias e com 
projeção de geração de 400 
empregos diretos.

Ao longo dos últimos três 
anos, a atual gestão municipal 
também já capacitou mais de 
7,6 mil empreendedores para 
atuar no mercado de traba-
lho; intermediou mais de 18,6 
mil vagas de emprego, conse-
guindo empregar mais de 14,3 
mil trabalhadores. Não à toa, o 
Sistema Nacional de Emprego 
(Sine/Manaus) foi eleito o mais 
eficiente do país, de acordo com 
o Cadastro Geral de Emprega-
dos e Desempregados (Caged) 
2021.

Top 10 no Imobiliário
Outro destaque da capital 

amazonense é no setor imo-
biliário: nona melhor cidade do 
Brasil para se fazer negócios 
nessa área. Também ocupando 

lhoria dos serviços públicos, na 
infraestrutura da cidade, atu-
amos fortemente na geração 
de emprego e renda, no fo-
mento do empreendedorismo 
e do turismo. Manaus tem se 
desenvolvido e atraído muitos 
investidores e ainda queremos 
fazer muito mais”, declarou.

Na divulgação da “Exame”, 
que está na sua décima edi-
ção, foram elencadas as cem 
melhores cidades para se fazer 
negócios, com base em estudo 
calculado a partir de um Índice 
de Qualidade Mercadológica 
(IQM), que aponta quais muni-
cípios oferecem melhores con-
dições para as empresas, com 
base em dados de população, 
de fluxo de comércio, caracte-
rísticas urbanas e infraestrutu-
ra, entre outros pontos.

Top 5 na Indústria
Manaus é a quinta melhor 

cidade do Brasil para se fazer 
negócios na área da indústria, 
de acordo com o Ranking 2023, 
com 4.454 de Índice de Quali-
dade Mercadológica, sendo a 
de melhor destaque na região 
Norte.

Nessa categoria, foram ana-
lisados dez indicadores: em-
pregos no setor industrial, 
empregos no setor com média 
e alta remuneração, renda do 
trabalhador na indústria, es-
tabelecimento industriais, ex-
portação industrial, distância do 
aeroporto, distância ao porto 
de exportação mais próximo, 
paralisações no serviço de água, 
rodovias federais e concentra-
ção de empregos no setor.

O Polo Industrial de Manaus 

Cooperação para qualificar 
indígenas no Amazonas

A Fundação Estadual dos 
Povos Indígenas do Amazonas 
(Fepiam) e o Centro de Educa-
ção Tecnológica do Amazonas 
(Cetam), celebraram parceria, 
na terça-feira (12), assinando 
um termo de cooperação téc-
nica para qualificar indígenas 
e fomentar a inclusão social 
por meio da oferta de cursos 
estratégicos de qualificação 
profissional.

Sinésio Trovão, diretor-presi-
dente da Fepiam, enfatizou a 
relevância dessa parceria para 
o avanço dos indígenas.

“Temos como prioridade, em 
parceria com o Cetam, ofere-
cer cursos que abrem portas 
para o mercado de trabalho, 
proporcionando renda e em-
pregabilidade às comunida-
des indígenas”, disse Trovão 
durante a cerimônia de as-
sinatura.

A Fepiam atenderá as neces-
sidades específicas das comu-

nidades indígenas, utilizando 
informações detalhadas sobre 
as demandas locais para orien-
tar os cursos a serem oferecidos 
pelo Cetam. A intenção é propor-
cionar oportunidades que este-
jam alinhadas com as caracterís-
ticas e potencialidades de cada  
grupo étnico.

“A parceria visa não apenas a 
transmissão de conhecimento, 
mas também o fortalecimento 
da autonomia e da capacida-
de empreendedora dos povos 
indígenas, consolidando, assim, 
um caminho rumo à inclusão 
social e econômica”, avaliou o 
diretor-técnico da Fepiam, Jo-
abe Leonam.

As atividades de cursos profis-
sionalizantes, de acordo com as 
necessidades das comunidades 
indígenas, estão previstas para 
iniciar durante o início de 2024, 
gerando oportunidade de tra-
balho, renda e empregabilidade 
aos povos tradicionais.

CETAM E FEPIAM

Assinatura formaliza ações de qualificação profissional aos indígenas

Produtos tecnológicos estão sempre no topo da lista de desejos

Presentes tecnológicos 
devem surpreender no Natal

Dezembro é um mês festivo, em 
que muitas pessoas aproveitam para 
presentear amigos e familiares. Para 
quem gosta de novidades, os produ-
tos tecnológicos estão sempre no 
topo da lista de desejos. Se essa é 
uma opção para você, o especialista 
em tecnologia da Info Store, Marcos 
Henrique de Souza, sugere cinco itens 
hi-tech, sendo tendência este ano.

Se quem vai receber o presente 
é fã de games, a primeira dica é o 
notebook Ideapad Gaming Lenovo. 
Segundo Marcos Henrique, o apa-
relho se destaca por ter processador 
poderoso, ampla memória e sistema 
operacional Linux exclusivo, que ofe-
rece uma experiência de jogo dife-
renciada.

“É um notebook projetado para 
lidar com os jogos mais recentes, 
com uma poderosa placa gráfica, que 
garante ao usuário uma experiência 
como se estivesse dentro do jogo”, 
frisa. 

Outra sugestão de presente é a TV 
Smart Led AOC de 50 polegadas. De 
acordo com Marcos Henrique, a reso-
lução 4K da TV oferece clareza e de-
talhes excepcionais, dando vida aos 
filmes, por exemplo. Outro diferencial 
desse produto é a conectividade, já 
que é equipado com wifi e HDMI, além 
de contar com a interface Roku, que 
permite a navegação intuitiva pelos 
aplicativos.

Na era do rápido avanço da tecno-
logia, os smartphones tornaram-se 
parte integrante da vida das pessoas. 
Por isso, essa é sempre uma boa es-
colha de presente. Marcos Henrique 
indica o Moto G14, que tem um custo-
-benefício bastante atrativo.

DIVULGAÇÃO

TENDÊNCIA
DIVULGAÇÃO

“Esse smartphone tem um 
design bonito, tela de 6,5 po-
legadas, além de ser equipado 
com um processador octa-
-core, que garante ao usuário 
realizar diversas tarefas, sem 
que o aparelho fique travando”, 
detalha.

Também faz parte das suges-
tões da Info Store, o fone de 
ouvido intra auricular TWS Wave 
Buds, da JBL. “Essa é uma opção 
de presente para aquele amigo 
que adora música ou vive na 
correria e precisa fazer reuniões 
de trabalho em qualquer lugar”, 
observa.

A última dica é para quem gos-
ta de conveniência e automação 
residencial. O controle universal 

Rhadium, marca própria da Info 
Store, permite conectar em um 
único aparelho de comando, TVs, 
lâmpadas, ar-condicionados. Ele 
se conecta à rede Wi-Fi domés-
tica e pode ser configurado por 
um aplicativo. Depois de confi-
gurado, o dispositivo cria uma 
interface virtual no seu smar-
tphone, que replica a maioria das 
funções dos controles remotos 
convencionais.

As sugestões de presentes 
estão disponíveis nas lojas Info 
Store de Manaus e Boa Vista e no 
site www.infostore.com.br. Pelo 
site o cliente tem a vantagem 
de optar pela entrega expressa 
e receber o produto em até 3 
horas.

o primeiro lugar na região Norte, 
com 1.880 de IQM.

Aqui, foram analisados nove 
indicadores: empregos no setor 
com renda mensal acima de 
cinco salários mínimos, cresci-
mento das empresas do setor 
da construção civil, projeção do 
número de novos domicílios, to-
tal de novas empresas do setor 
de comércio e serviços e a varia-
ção de empregos na construção 
civil, entre outros.

Todos os investimentos pú-
blicos e privados feitos na ci-
dade passam pela aprovação 
da prefeitura, com a anuência 
técnica do Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano (Im-
plurb) para serem executados. 

A atual gestão já ultrapassou a 
marca de 3,6 milhões de me-
tros quadrados licenciados nos 
últimos três anos (de janeiro de 
2021 a novembro de 2023), com 
a emissão de 2.831 certidões de 
alvará de construção.

Outros destaques
No setor de serviços, o mu-

nicípio ocupa a décima sexta 
posição do país, quando se trata 
de fazer negócios. E na saúde, 
Manaus aparece em 58ª colo-
cação dentre as cem melhores 
cidades do Brasil.

Vale destacar que o reconhe-
cimento da saúde de Manaus, 
em nível nacional, também se 
deve aos investimentos feitos 

na rede básica. A atual gestão 
municipal está executando o 
maior e mais ousado plano de 
obras da história do município 
na área da saúde.

A cidade já deu um salto na 
cobertura da atenção básica, 
saindo de 64,32%, registrados 
em janeiro de 2021 para 80,1% 
em agosto de 2023. E já en-
tregou 47 unidades de saúde 
de pequeno porte, totalmente 
revitalizadas, além de 64 unida-
des de médio e grande portes, 
alcançando, de forma inédita, o 
primeiro lugar entre as capitais 
brasileiras no programa Previne 
Brasil em seis quadrimestres 
consecutivos (janeiro de 2021 
a agosto de 2023).
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Com o lançamento da 
matriz de responsabili-
dade para a reabilitação 
do Centro Histórico da 

capital, a Prefeitura de Ma-
naus avança no desenvolvi-
mento e na execução das 24 
ações propostas que envol-
vem diretamente dez secre-
tarias e institutos municipais. 
Dentro da matriz de compe-
tências e ações, o Instituto 
Municipal de Planejamento 
Urbano (Implurb), que coor-
dena o plano integrado, já tem 
projetos em desenvolvimento 
dos dez banheiros públicos.

O plano foi lançado na terça-
-feira (12), pelo prefeito David 
Almeida e secretários, com o 
prazo de execução entre de-
zembro deste ano e maio de 
2024. O Implurb também vai 
iniciar os estudos para o Me-
morial do Basa, além de ter em 
execução as obras do mirante 
Lúcia Almeida, casarão Thiago 
de Mello, largo de São Vicente 
e píer turístico.

A prefeitura tem comodato 
para desenvolver o centro cul-
tural Severiano Mário Porto, 
que prevê a cessão do prédio 
histórico do Banco da Ama-
zônia, na rua 7 de Setembro, 
pelos próximos 15 anos, com 
a recuperação da arquitetura 
original do prédio, assinada 
pelo autor, o arquiteto Seve-
riano Porto.

“Estamos concluindo a pri-
meira etapa do programa 
‘Nosso Centro’ com a entrega 
das obras em fevereiro, e esta-
mos iniciando a segunda eta-

A partir de janeiro 
há previsão de 
instalação de novos 
mobiliários urbanos 
no Centro, informou 
a Prefeitura 

DIVULGAÇÃO 

Planos reforçam o programa “Nosso Centro”, que colocou Manaus entre as sete capitais do Brasil que estão apostando nos centros históricos

‘Nosso Centro’ ganha projetos de 
banheiro público e sinalização

pa agora em dezembro, com 
o plano que envolve desde 
ações de emprego e renda, 
com a Semtepi, até turismo e 
cultura, com a Manauscult, e 
sem esquecer da infraestru-
tura, com o recapeamento de 
ruas, recuperação de calçadas, 
drenagem”, disse o diretor-
-presidente do Implurb, Carlos 
Valente.

A partir de janeiro há pre-
visão de instalação de novos 
mobiliários urbanos no Centro, 
com paradas de ônibus com 
estruturas mais modernas e 
eficientes, ampliando o con-
forto e proteção aos usuários, 
e será feita a licitação para a 
construção de dez banheiros 
públicos com anexo para ne-
gócios e publicidade, dando 
sustentabilidade econômica 
aos equipamentos.

“Os banheiros serão instala-
dos no largo da praça da Matriz, 
na área do mercado municipal 
Adolpho Lisboa, em praças pú-
blicas do entorno, dando maior 
conforto à população. A matriz 
de responsabilidade também 
envolve atividades das festivi-
dades de Natal, como a Parada 
Natalina realizada pela prefei-
tura”, comentou Valente.

Um dos destaques do plano 
é a sinalização viária e tu-
rística, horizontal e vertical, 
nos corredores do Centro, que 
vai aumentar a segurança de 
motoristas e pedestres e me-
lhorar o fluxo do trânsito.

“A sinalização terá o nome 
dos logradouros, CEP e um QR-
Code para identificar elemen-
tos turísticos e arquitetônicos 
próximos à região. O prefeito 
David Almeida tem como meta 
principal o investimento ma-
ciço para dar uma nova di-
nâmica ao Centro da cidade, 
espaço fundamental para a 
economia, tanto na questão 
turística quanto arquitetôni-
ca, histórica e social”, disse o 
diretor-presidente.

OPERAÇÃO ‘BOAS FESTAS’

Ipem-AM retira de circulação produtos natalinos irregulares
Redação

Mais de 2 mil produtos 
natalinos foram retirados de 
circulação do comércio cen-
tral de Manaus e Região Me-
tropolitana pelo Instituto de 
Pesos e Medidas do Amazonas 
(Ipem-AM). A fiscalização des-
ta quarta-feira (13) faz parte da 
operação “Boas Festas”, de-
sencadeada em todo país pelo 
Instituto Nacional de Metro-
logia, Qualidade e Tecnologia 
(Inmetro) desde o dia 5 deste 
mês. Os materiais apreendidos 
não apresentavam certifica-
ção do Inmetro.

De acordo com o diretor-
-presidente do Ipem-AM, 
Renato Marinho, as ações 
foram intensificadas com o 
objetivo de retirar do comér-
cio produtos natalinos fora 
dos padrões de qualidade 
e segurança, tanto na área 
de avaliação da conformida-
de quanto no pré-medidos, 
itens embalados e pesados 

na ausência do consumidor.
“Nossa missão é trazer se-

gurança ao consumidor na 
aquisição de luminárias na-
talinas (pisca-pisca), brinque-
dos e gêneros alimentícios que 
compõem a cesta natalina. Ao 
adquirir o material, verifique se 
tem a certificação do Inme-
tro. Se não constar o selo de 
qualidade, não compre porque 
são irregulares”, alertou Rena-
to Marinho.

Em um dos estabelecimen-
tos visitados pela fiscalização, 
localizado na avenida Marquês 
de Santa Cruz, no Centro de 
Manaus, foram encontrados 
pisca-piscas e outros itens ir-
regulares sem a certificação do 
Inmetro e com risco em poten-
cial à segurança do consumidor 
amazonense.

“Os pisca-piscas apreendi-
dos na loja estavam fora dos 
padrões exigidos e sem o selo 
do Inmetro, o que é um risco 
iminente para quem os adqui-
re, uma vez que podem gerar 

acidentes de grandes propor-
ções, como incêndios. A loja foi 
notificada e terá um prazo de 10 
dias para se defender junto ao 
instituto, podendo ser multada 
em até R$ 1,5 milhão”, explicou 
Renato Marinho.

Conforme portaria do Inme-
tro, todos os produtos, mesmo 
os importados, como é o caso 
dos pisca-piscas apreendi-
dos, devem ser submetidos 
às regras brasileiras, assegu-
rando que foram submetidos 
a ensaios de resistência e es-
tão aptos a serem comercia-
lizados.

Em relação ao pisca-pisca, 
os consumidores devem veri-
ficar na embalagem a existên-
cia de informações obrigató-
rias e se estão em português. 
Já no caso dos brinquedos, 
além das inscrições obriga-
tórias como CNPJ, selo do 
Inmetro e informações so-
bre o produto em português, 
deve-se observar, ainda, a 
recomendação da faixa etária.

DIVULGAÇÃO

Plano
O plano reforça o programa 

“Nosso Centro”, que colocou 
Manaus entre as sete capitais 
do Brasil que estão apostando 
na reabilitação dos seus cen-
tros históricos, melhorando a 
qualidade de vida da popula-
ção; ampliando a infraestru-
tura, serviços, intervenções e 
planejamento urbano; e fa-
zendo obras com geração de 
emprego e renda na capital.

Com o plano e a matriz, a 
prefeitura vai promover solu-
ções urbanísticas, operações 
para fomento a negócios, e 
melhorias de infraestrutura, 
com mais de 20 ações coor-

denadas e integradas em uma 
grande força-tarefa municipal 
dentro do “Nosso Centro”.

As ações envolvem direta-
mente dez secretarias, com 
coordenação do Implurb. As 
pastas envolvidas são de 
Infraestrutura (Seminf); de 
Segurança Pública e Defesa 
Social (Semseg); de Comuni-
cação (Semcom); de Agricul-
tura, Abastecimento, Centro 
e Comércio Informal (Semacc); 
de Limpeza Pública (Semulsp); 
de Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi); 
do Fundo Manaus Solidária 
(FMS); da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 

(Manauscult); e do Instituto 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU).

Entre as ações estão servi-
ços e obras, como recuperação 
de calçadas e recapeamento 
asfáltico em mais de 18 ruas 
e avenidas; sinalização viária e 
turística desde hotéis a pon-
tos turísticos; novos abrigos 
de ponto de ônibus; projeto e 
construção de banheiros pú-
blicos; padronização e identi-
ficação com crachás de ven-
dedores informais; e melhoria 
na coleta de resíduos.

Também estão previstos 
patrulhamento ostensivo; os 
projetos Feira Criativa e Me-

morial Basa; e as inaugurações 
das primeiras obras do “Nosso 
Centro” com as devidas ope-
rações de funcionamento do 
mirante, casarão e largo.

O programa tem suporte da 
Comissão Técnica para Imple-
mentação e Revitalização do 
Centro Histórico de Manaus, 
criada pelo Decreto Munici-
pal nº 5.034/2021. A primeira 
etapa já será entregue usando 
recursos próprios da Prefeitu-
ra de Manaus. A segunda fase 
está em desenvolvimento de 
projetos, que também foram 
apresentados ao governo fe-
deral, para inscrição junto ao 
novo PAC.

Ensaios pré-medidos
Ainda como parte da ope-

ração “Boas Festas”, um total 
de 950 produtos pré-medidos 
tradicionais das festas de fim 
de ano foi coletado por fiscais 
do Ipem-AM em estabeleci-
mentos comerciais de Manaus 
e Região Metropolitana.

Amostras de panetones, fru-
tas cristalizadas, nozes, casta-
nhas, uvas-passas, peru, pernil, 
chester, tender e bacalhau es-
tão sendo submetidas a testes 
no laboratório do instituto.

Durante os testes, é verifi-
cado se o peso informado na 
embalagem do produto cor-

responde, de fato, ao indicado 
na balança.

Em caso de irregularidades, 
os estabelecimentos serão no-
tificados e terão prazo de dez 
dias para apresentar defesa 
junto ao Ipem-AM, podendo 
ser multados em R$ 500 e até 
R$ 1,5 milhão.

Todos os produtos, mesmo os importados, devem ser submetidos às regras brasileiras

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Programa Criança Feliz realizou 
mais de 370 mil visitas em 2023
Programa federal 
executado pelo 
Governo do AM 
atendeu mais de 
13 mil famílias

DIVULGAÇÃO

Em 2023, o programa 
federal Criança Feliz 
(PCF), executado pelo 
governo do Amazonas, 

atendeu mais de 13 mil fa-
mílias e realizou, no total, 
377 mil visitas domiciliares. O 
programa visa o desenvolvi-
mento infantil integral, com 
atendimento desde a gesta-
ção até os 6 anos de idade. No 
Amazonas, o programa está 
em 59 dos 62 municípios .

“O ano foi desafiador, mas 
as equipes do programa tra-
balharam incansavelmente 
para que as crianças tivessem 
seus direitos assistidos. Os 
técnicos, juntamente com as 
equipes municipais, estavam 
presentes com as famílias, 
trabalhando os pilares e ob-
jetivos do programa, fortale-
cendo cada vez mais a política 
de primeira infância no esta-
do do Amazonas”, destacou 
a coordenadora estadual do 
programa Criança Feliz Ca-
milla Parkei.

Por meio de visitas domi-
ciliares, que acontecem por 
meio da Secretaria de Estado 
da Assistência Social (Seas), 
as equipes do Criança Feliz 
fazem o acompanhamento 
e dão orientações a fim de 
fortalecer os laços familiares 
e comunitários das crianças.

Uma das principais carac-

Em Tempo

terísticas do Criança Feliz é 
a intersetorialidade. Os vi-
sitadores são capacitados 
nas mais diversas áreas do 
conhecimento, como saúde, 
educação, serviço social, di-

reitos humanos, cultura etc.
“Nos municípios, por meio 

de seminários, palestras e 
fóruns, a pauta da primeira 
infância estava em discus-
são, informando a socieda-

de sobre a importância do 
investimento na fase onde 
forma-se a base do ser hu-
mano” destacou, Camilla.

O Programa Criança Feliz 
atende gestantes, crianças 

de até 36 meses e suas fa-
mílias incluídas no Cadas-
tro Único para Programas 
Sociais do Governo Federal, 
crianças de até 72 meses e 
suas famílias beneficiárias 

do Benefício de Prestação 
Continuada (BPC); e crianças 
de até seis anos afastadas 
do convívio familiar em razão 
da aplicação de medida de 
proteção.

As penitenciárias do Ama-
zonas receberam, nos dias 12 
e 13 de dezembro, as  provas 
do Exame Nacional do Ensino 
Médio para Pessoas Privadas 
de Liberdade (Enem/PPL). 
As provas do certame foram 
aplicadas pela Secretaria de 
Estado de Administração 
Penitenciária (Seap) e estão 
realizadas em todas as uni-
dades prisionais do estado.

Com grau de dificuldade 
equivalente ao Enem regular, 
853 reeducandos participa-
ram do exame, sendo 739 
inscritos na capital e 144 no 
interior, uma marca histórica 
para a educação prisional.

Para o secretário de estado 
da Administração Penitenci-
ária, coronel Paulo Cesar, o 
acesso à educação é uma das 
ferramentas mais valiosas no 
processo de inclusão dos 
custodiados na sociedade.

“Através das ações edu-
cacionais realizadas no sis-
tema prisional, e isso inclui 
também o Enem/PPL, nós 
podemos ter um diagnósti-
co do ensino ofertado aos 
custodiados pelo Governo do 
Amazonas por meio da Seap”, 
afirmou o titular.

Para o reeducando Nonato 
Silva (nome fictício), as opor-
tunidades dadas dentro do 
sistema são únicas e podem 
ser vistas como transforma-
doras para os custodiados 
das unidades.

 “Dentro do sistema eu te-
nho acesso à educação, algo 
que não tinha lá fora, e eu 
sei que, além de abrir muitas 
portas pra mim, essa opor-
tunidade pode me ajudar a 
construir uma nova vida, no 
caminho certo, dando orgu-
lho pra minha família”, pon-
tuou o reeducando.

Fametro abre cursos sobre Jogos 
Digitais e Inteligência Artificial 

INOVAÇÃO

Penitenciárias receberam 
provas do Enem no AM

 O Centro Universitário 
Fametro terá novidades Ci-
ência de Dados, Jogos Digi-
tais, Big Data e Inteligência 
Analítica, Inteligência Arti-
ficial, Rede de Computado-
res e Ciências Econômicas 
como novidade nos cursos 
de graduação na unidade 
Sede da instituição, locali-
zada na Avenida Constan-
tino Nery, nº 3000, bairro 
Chapada, Zona Centro-Sul 
de Manaus. 

O vestibular macro para 

OPORTUNIDADE

DIVULGAÇÃO

Em 2023, Fametro conquistou a nota máxima durante a avaliação de recredenciamento institucional do MEC

o primeiro semestre de 2024 
está com inscrições abertas e 
pode ser realizado de forma 
on-line pelo site: www.fame-
tro.edu.br. Os novos cursos 
adicionados já estão dispo-
níveis para receber alunos 
no próximo ano letivo.

“Considerando as tendên-
cias da tecnologia da infor-
mação, estamos investindo 
nestas áreas para que nossos 
alunos estejam alinhados 
com o mercado de trabalho 
e com o que acontece de 

mais atual na sociedade”, 
destaca a reitora Maria do 
Carmo Seffair.

Primeiro lugar do AM
O Centro Universitário Fa-

metro conquistou, pelo sexto 
ano consecutivo, o primeiro 
lugar entre as Instituições de 
Ensino Superior (IES) mais 
bem avaliadas no estado do 
Amazonas, com nota 4 no 
Índice Geral de Cursos (IGC) e 
3,121 no IGC contínuo, do Mi-
nistério da Educação (MEC).

O IGC do MEC sintetiza 
a qualidade dos cursos de 
graduação e pós-gradua-
ção das instituições de en-
sino. As notas vão de 1 a 5 
e a avaliação mais recente 
do ministério é referente ao 
ano de 2021. 

Na avaliação, a Fametro 
ficou à frente das univer-
sidades Estadual e Federal 
(UEA e UFAM), e do Instituto 
Federal de Educação, Ciência 
e Tecnologia do Amazonas 
(IFAM).

Programa Criança Feliz atende gestantes, crianças de até 36 meses e suas famílias incluídas no Cadastro Único para Programas Sociais do Governo Federal

853 reeducandos participaram do exame, sendo 739 na capital

DIVULGAÇÃO
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Texto final mostra 
avanço, mas não 
cita ‘eliminação’ de 
petróleo e carvão

RALF VERTTERLE

Representantes de qua-
se 200 países encer-
raram a COP28, con-
ferência do clima da 

ONU, na quarta-feira (13) com 
a aprovação de texto que pro-
põe que comecem a reduzir o 
consumo global de combus-
tíveis fósseis, para evitar os 
piores impactos das mudan-
ças climáticas.

O teor do documento, iné-
dito, sinaliza que a era do pe-
tróleo pode estar se encami-
nhando para o fim, ainda que 
a linguagem escolhida seja 
mais fraca do que a necessária 
para a urgência de conter as 
mudanças climáticas, apon-
tam especialistas em clima e 
líderes de países-ilha, os mais 
vulneráveis às consequências 
do aquecimento do planeta.

O acordo firmado em Dubai 
(Emirados Árabes) após duas 
semanas de negociações, 
desde 30 de novembro, tinha 
como objetivo enviar um si-
nal potente aos investidores 
e formuladores de políticas 
públicas de que o mundo ago-
ra está unido para dar fim ao 
uso dos combustíveis fósseis, 
algo que os cientistas afirmam 
ser a última e melhor esperan-
ça para evitar uma catástrofe 
climática.

Em fala na plenária, a mi-
nistra Marina Silva comemo-
rou o resultado por incluir no 
texto final o objetivo de frear 

Em Tempo

 Eliminação dos fósseis esteve nos rascunhos negociados ao longo da primeira semana

nação gradual (“phase out”, 
em inglês) dos combustíveis 
fósseis, o novo texto propôs 
a transição dos combustíveis 
fósseis (“transitioning away 
from”, no termo em inglês). 
A plenária para aprovação do 
texto começou por volta das 
11h em Dubai (4h no Brasil).

A eliminação dos fósseis 
esteve nos rascunhos nego-
ciados ao longo da primeira 
semana da conferência e de-
sapareceu no final de semana, 
logo após a Opep ter enviado 
uma carta aos membros do 
seu grupo expandido, a Opep+, 
sugerindo que não aceitas-
sem menções à redução dos 
combustíveis fósseis, mas, no 
lugar, propusessem a redução 
das emissões de gases-estufa.

A diferença permite que o 
setor continue explorando e 
queimando combustíveis fós-
seis, apelando para soluções 
de compensação do carbono 
emitido. Segundo os relatórios 
do painel do clima da ONU e 
da Agência Internacional de 
Energia, a conta não fecha. 
Para conter o aquecimento 
global em até 1,5°C, seria ne-
cessário evitar novos investi-
mentos em fontes de carvão, 
petróleo e gás.

Agora que o acordo foi fe-
chado, os países são respon-
sáveis por cumprir os termos 
por meio de políticas e inves-
timentos nacionais.

O acordo exige a “transi-
ção para longe dos combus-

o aquecimento em 1,5°C acima 
dos níveis pré-industriais, a 
meta mais ambiciosa do Acor-
do de Paris. O documento de 
2015 cita a possibilidade de 
aquecimento até 2°C, o que 
representa um risco maior de 
eventos climáticos extremos.

Por outro lado, também na 
plenária, as Ilhas Samoa criti-
caram o texto aprovado, des-
tacando que não é suficiente 
para garantir uma resposta à 
urgência de países que correm 
o risco de desaparecer.

Mais de cem países fizeram 
lobby por uma linguagem for-
te no acordo da COP28 para 
incluir a expressão “elimi-
nar gradualmente” o uso de 
petróleo, gás e carvão, mas 
encontraram forte oposição 
do grupo de produtores de 
petróleo liderado pela Arábia 
Saudita, a Organização dos Pa-
íses Exportadores de Petróleo 
(Opep). O cartel argumentou 
que o mundo pode reduzir 
as emissões sem abandonar 
combustíveis específicos.

Esse desentendimento le-
vou a cúpula a atrasar seu 
encerramento, previsto para 
terça-feira (12). Com isso, os 
trabalhos dos diplomatas 
atravessaram a madrugada.

Um novo rascunho do ba-
lanço global do Acordo de Pa-
ris, principal documento desta 
COP, foi publicado às 7h do 
horário local em Dubai (meia-
-noite no Brasil). Como alter-
nativa à menção sobre elimi-

Inflação da Argentina alcança 
161,9% em novembro

A inflação na Argentina teve em 
novembro sua maior aceleração 
mensal em 2023. O Índice de 
Preços ao Consumidor, divulgado 
pelo Instituto Nacional de Es-
tatística e Censos da Argentina 
(Indec), registrou alta de 12,8% 
no mês passado.

Com isso, o recém-empossado 
presidente, Javier Milei, herda in-
flação interanual, ou seja, acumu-
lada nos últimos doze meses, de 
160,9%. Nos onze meses de 2023, 
o índice fica em 148,2%.

A principal alta do mês veio no 
grupo saúde (15,9%), seguido por 
alimentos e bebidas não alcoóli-
cas (15,7%), comunicação (15,2%) e 
recreação e cultura (13,2%).

Milei tomou posse no último 
domingo (10). Na noite de terça-
-feira (12), Luis Caputo, ministro 
da Economia, anunciou uma sé-
rie de medidas com objetivo de 

resolver a crise inflacionária que 
se passa no país.

Caputo, porém, adiantou que a 
situação não deve aliviar para a 
população no curto prazo. “Esta-
remos pior do que antes durante 
alguns meses”, disse.

O pacote integra 10 pontos de 
ação, com foco na forte desvalo-
rização do câmbio e a contenção 
de gastos públicos com o corte 
de subsídios e o fim de licitação 
de obras.

Com o resultado de outubro, a 
Argentina deve fechar 2023 com 
a maior inflação acumulada em 
12 meses desde a hiperinflação 
de 1990. 

A alta acumulada dos preços 
neste ano vai terminar acima da 
inflação de 84% de 1991, ano em 
que foi aplicada a convertibilidade. 
Em 1990, a economia argentina fe-
chou com uma inflação de 1.343,9%.

PREÇOS 

O atual presidente, Javier Milei, herda alta de 161% nos preços

Familiares, amigos e apoiadores de israelenses feitos reféns 

Hamas não responde novas 
tentativas de negociações

O Hamas não respondeu às 
tentativas feitas nos últimos 
dias para reiniciar as negocia-
ções sobre reféns, disse uma 
fonte familiarizada com os es-
forços, enquanto os Estados 
Unidos e outros mediadores 
tentam retomar as conversas 
para soltura de mais pessoas 
capturadas em 7 de outubro.

O Catar, que continua desem-
penhando o papel de interlocu-
tor, transmitiu ao Hamas novas 
ideias para tentar retirar mais 
reféns de Gaza, incluindo um 
acordo potencial que incluiria 
a libertação não apenas das 
mulheres reféns restantes, mas 
também dos homens, segundo 
a uma fonte e a um funcionário 
de alto escalão dos EUA.

“Não há uma negociação ativa, 
mas há uma exploração real de 
ideias sobre como fazer com 
que isso aconteça”, pontuou o 
funcionário de alto escalão dos 
EUA. Entretanto, a outra fonte 
destacou que o Hamas não res-
pondeu ao contato.

O Catar fala com autoridades 
políticas do Hamas na Faixa de 
Gaza, que depois transmitem 
mensagens à liderança do grupo 
dentro do território, em uma 
tentativa de evitar detecção por 
Israel.

Autoridades americanas afir-
maram que obter respostas do 
Hamas foi um processo incrivel-

RONEN ZVULUN

REFÉNS 
MATIAS BAGLIETTO

mente complicado durante 
a primeira rodada de nego-
ciações que levou à liberta-
ção de uma série de reféns.

Agora, pode ser ainda mais 
difícil para os líderes do gru-
po radical islâmico se en-
volverem em negociações, 
dado o foco de Israel em 
caçá-los.

Ao mesmo tempo, Israel, 
que retomou a operação mi-
litar contra o Hamas após 
uma trégua de sete dias, 
acredita que a sua ofen-
siva no sul de Gaza, prin-
cipalmente na cidade de 

Khan Younis, deverá exercer 
pressão adicional sobre o 
grupo armado e ajudar na 
libertação de mais reféns, 
pontuaram fontes.

Algumas autoridades dos 
EUA concordam que a pres-
são militar pode ter o efeito 
de eventualmente levar o 
Hamas de volta à mesa de 
negociações.

“Pode ser o momento para 
o Hamas reconsiderar o re-
torno à mesa [de negocia-
ções] de uma forma real”, 
ressaltou o funcionário de 
alto escalão dos EUA.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
COP28 aprova acordo para reduzir 

tíveis fósseis nos sistemas 
de energia, de maneira justa, 
ordenada e equitativa”, com 
o objetivo de “alcançar o zero 
líquido [neutralidade de car-
bono] até 2050, de acordo 
com a ciência”.

Também foi acordado que 
será triplicada globalmente a 
capacidade de energia reno-
vável até 2030.

“Esse resultado da COP28, 
forte em sinais, mas fraco 
em substância, significa que 

o governo brasileiro precisa 
assumir a liderança até 2024 e 
estabelecer as bases para um 
acordo da COP30 em Belém 
que atenda às comunidades 
mais pobres e vulneráveis do 
mundo e à natureza”, diz Már-
cio Astrini, secretário-executi-
vo do Observatório do Clima. 
A cúpula no Brasil, em 2025, 
terá a missão de atualizar as 
metas climáticas dos países.

“Ele [governo do Brasil] pode 
começar cancelando sua pro-

messa de se juntar à Opep, o 
grupo que tentou e não conse-
guiu destruir essa cúpula. Sem 
uma ação real, o resultado de 
Dubai não será comemorado 
entre as comunidades de todo 
o mundo que estão sofren-
do com os eventos climáticos 
extremos”, completa Astrini, 
citando o aceite do governo 
Lula para ingressar na Opep+, 
grupo de países parceiros do 
cartel do petróleo, anunciado 
no começo da COP28.

uso de combustíveis fósseis 
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Prezados Senhores(as) Sindicalizados(as)

O Presidente do Sindframa, no uso de suas atribuições, convoca todos os sindi-
calizados para a Assembleia Geral Ordinária a realizar-se no dia 12 de janeiro de 
2024, via videoconferência (o link estará na página inicial do site do Sindframa: 
(http://www.sindframa.org/site/), e será também divulgado via e-mail ao Grupo Su-
frama e aos sindicalizados que solicitarem via sindframa@suframa.gov.br. Iniciando-
-se os trabalhos às 15h de Manaus (16h de Brasília), em primeira convocação, 
ou na falta de quórum necessário às 15h30 de Manaus (16h30 de Brasília), em 
segunda convocação, com qualquer número de presentes, para deliberarem sobre 
as seguintes ordens do dia:

I. Informes;
II. Escolha da Comissão Eleitoral para a eleição de Presidência e Diretoria do 
Sindframa no biênio 2024/2026. Conforme o art. 68 do Estatuto do Sindframa. Os 
interessados em fazer parte da Comissão Eleitoral devem se manifestar junto ao 
Secretário Geral do Sindframa;
III. O que houver.

Manaus (AM), 13 de dezembro de 2023

Maverly Lemos de Souza
Presidente do Sindicato dos Servidores da Suframa

SINDFRAMA
Unidos somos mais fortes!

SINDICATO DOS SERVIDORES DA SUFRAMA
 EDITAL DE CONVOCAÇÃO
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Evento acontece 
de forma gratuita 
nos dias 15 e 16 de 
dezembro no bairro 
Cidade Nova

DIVULGAÇÃO

As celebrações de Natal 
ganham mais um refor-
ço com o musical “Por 
Amor Jesus Nasceu”, 

que acontece de forma gratuita 
nos dias 15 e 16 de dezembro no 
bairro Cidade Nova, Zona Norte 
de Manaus. Realizado sem fins 
lucrativos, o espetáculo é uma 
realização do projeto ‘Por Amor’ 
e traça uma linha temporal do 
nascimento de Jesus, desde a 
aparição do anjo Gabriel a Za-
carias até a apresentação de 
Cristo no templo.

A programação começa às 
17h, com abertura da praça de 
alimentação e área para o pú-
blico infantil, e o musical inicia 
às 20h. O evento já faz parte da 
tradição dos moradores da rua 
Brandão Amorim, localizada no 
núcleo 4 da Cidade Nova, onde 
é montado o palco externo. 
A apresentação conta com a 
participação de 80 voluntários, 
entre staff, atores, cantores e 
dançarinos e tem o apoio da 
Igreja Evangélica Assembleia de 
Deus no Amazonas (IEADAM) 
do núcleo 14, Área 108. 

Da redação

Apresentação conta com a 
participação de 80 voluntários, entre 

staff, atores, cantores e dançarinos

nascimento do salvador. 
“Mamãe e papai me leva-

vam para participar e eu sempre 
achei muito legal. Agora estou 
em cargos diferentes, mas é 
bom estar ajudando de alguma 
forma e contar essa história 
tão linda de como Deus se fez 
homem e nos salvou”, afirma. 

Dirigido pela jornalista e pro-
dutora, Elisângela Medeiros, o 
espetáculo promove integração 
entre comunidade e igreja para 

apresentar a mensagem de Deus.
“É uma grande responsabili-

dade estar produzindo um fato 
histórico diretamente ligado à 
palavra de Deus, registrado na 
Bíblia. Nós já contamos sobre 
a vida de Jesus, o seu ministé-
rio, morte e ressurreição. Nesta 
edição, é uma celebração ao 
verdadeiro sentido do Natal, 
ao cumprimento das profecias 
que falavam sobre o rei que 
viria resgatar seu povo. O mar-

co do nascimento de Jesus é 
um motivo de alegria e é esse 
sentimento que estaremos le-
vando para a população com o 
espetáculo”, disse. 

O musical compõe o projeto 
‘Por Amor’ que realiza ativi-
dades sociais na comunidade 
como cursos gratuitos, oficinas 
e treinamentos. A capacitação 
profissional promove emprego 
e renda individual para quem 
participar. 

“As oficinas e os cursos são 
abertos para quem quiser parti-
cipar. Inclusive ofertamos uma 
recente para produção de en-
feites natalinos como guirlan-
das, caixas para presente, flores, 
tudo a partir de produtos reci-
cláveis como garrafa pet, caixas 
de ovos e papelão. Dessa forma, 
além de capacitar as pessoas, 
também usamos esse material 
na ornamentação do evento”, 
explica a diretora.

Alguns dos participantes es-
tão envolvidos no projeto desde 
a primeira edição, feita em 2012, 
como é o caso da costureira 
Maria Perpétua Medeiros, de 
83 anos, que confeccionou as 
roupas infantis do espetácu-
lo. “O musical me impulsiona a 
dar incentivo às pessoas. Apesar 
de estar com essa idade, gosto 
muito de participar e de ser 
atriz por um dia. Acho muito 
importante e significativo co-
laborar com a comunidade em 
um evento que reúne a família 
e os vizinhos”, relata. 

Diferentemente de Maria 
Perpétua, a coralista Elizandra 
Medeiros nunca tinha costu-
rado, mas recebeu a missão 
de coordenar a confecção dos 
figurinos do Musical e aceitou o 
desafio. “Tem sido uma terapia, 
já estou até sentando na má-
quina e fazendo uns pontos. É 
desafiador e ao mesmo tempo 
uma honra deixar um legado”, 
relata a voluntária que também 
participa desde a primeira edi-
ção de ‘Por Amor Jesus Nasceu’ 
e viu colegas se superando e 
aprendendo novas habilidades. 

Aos 7 anos, Samuel Silva 
participou da encenação inter-
pretando Jesus Cristo e, nesta 
edição, com 18 anos, vai atu-
ar como o rei mago Baltazar 
que apresentou o bebê Jesus 
com mirra. Para ele, fazer parte 
do espetáculo é especial, pois 
conta a verdadeira história do 

‘Natal Itinerante’ chega 
à Zona Leste de Manaus

A emoção da temporada na-
talina chegou aos bairros da ca-
pital. A tradicional Carretinha de 
Natal, personagens típicos, mú-
sica e o espetáculo “A fantástica 
história do biscoito de Natal” dão 
vida ao Natal Itinerante. Ama-
nhã (14), o espetáculo será no 
Conselho de Desenvolvimento 
Comunitário do Coroado (CDCC), 
Zona leste de Manaus. No sá-
bado (16), o evento acontece no 
bairro Terra Nova 3, no Campo 
do Passarinho. As atividades são 
gratuitas e iniciam às 17 horas. 

A primeira apresentação 
aconteceu na segunda-feira 
(12). Os moradores do entorno 
do Parque das Araras, na Ca-
choeirinha, foram os primeiros a 
receber o evento que, até o dia 21 
de dezembro, segue um crono-
grama de mais quatro bairros em 
diferentes zonas de Manaus. No 
primeiro dia do Natal Itinerante, 
cerca de 800 pessoas estiveram 
presentes.

O Natal Itinerante é promovido 
pelo Governo do Amazonas, por 
meio da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa, em parce-
ria com o Fundo de Promoção 
Social (FPS). Este é o terceiro 
ano de realização da iniciativa. 
O gerente de eventos da pas-
ta de Cultura, Denis Carvalho, 
destaca que o Natal Itinerante 
descentraliza as ações da tem-
porada, contemplando as áreas 
periféricas. “A ideia é contribuir 
com aquelas pessoas que não 
conseguem ir ao Teatro Ama-
zonas, ao Teatro da Instalação 
e demais espaços, sendo mais 
uma opção de diversão neste 
período”, disse o gerente.

O espetáculo “A fantástica 
história do biscoito de Natal” 
é assinado pela Metaformose, 
companhia de teatro amazo-
nense. A história foi sucesso no 
ano passado e se manteve nesta 
temporada, arrancando o sorri-
so da plateia.

CLIMA NATALINO

No primeiro dia do Natal Itinerante, cerca de 800 pessoas estiveram presentes

No dia 22 a Parada Natalina será na Ponta Negra, a partir das 19h

Campanha de Natal passa por pontos 
turísticos e premia moradores 

    Da redação

A campanha ‘Natal premiado 
Shop do Pé: Caminhões de So-
nhos para você’ está sorteando, 
semanalmente, cinco caminhões 
com mais de 100 mil reais em prê-
mios para moradores de Manaus. A 
realização é da Shop do Pé, maior 
rede de lojas de calçados e mate-
riais esportivos do Amazonas. Os 
primeiros vencedores foram Carla 
Peres, do bairro Santa Etelvina, e 
Ronaldo Magalhães, que ganha-
ram, cada um, um caminhão cheio 
de prêmios.

A população está aproveitan-
do as intervenções nos pontos 
turísticos de Manaus. De acordo 
com Luana Saunders, gerente de 
marketing do grupo Shop do Pé, o 
principal da campanha é o cami-
nhão. “O caminhão personalizado 
está super lindo e iluminado e os 
personagens natalinos estão en-
cantando cada vez mais o público 
que pede para tirar fotos”, afirmou 
Luana Saunders, que ressaltou 
que no dia 22 a parada natalina 
será na Ponta Negra, a partir das 
19h.

Para quem quiser concorrer a 
um desses caminhões que faltam, 
a cada R$199 reais em compras, 
o cliente ganha um cupom para 
concorrer ao sorteio da semana, e 
caso o cliente compre as marcas 
parceiras, como Olympikus, Beira 
Rio, Grendene e Dakota – também 
ganha cupons, só que em dobro. 
Os sorteios serão ao vivo na TV, no 
programa Alô Cidade da TV Acrítica.

DIVULGAÇÃO

CLIM
DIVULGAÇÃO

Cronograma dos sorteios
Caminhão 03: Período de 

participação: 11/12 a 17/12; Data 
do sorteio: 19/12; Entrega do 
prêmio: 20/12;

Caminhão 04: Período de 
participação: 18/12 a 24/12; 

Data do sorteio: 26/12; En-
trega do prêmio: 27/12;

Caminhão 05: Perío-
do de participação: 26/12 
a 31/12; Data do sorteio: 
03/01/2024; Entrega do prê-
mio: 04/01/2024.

Musical ‘Por Amor Jesus Nasceu’ 
define datas de apresentação
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Por Yuri LeãoNO ROLÊ

O Personal Trai-
ner Dan Farias , 
30 anos, já atua 
na área da edu-
cação física a 8 
anos e vem sendo 
reconhecido pelo 
se trabalho im-
pecável quando 
o assunto é ema-
grecimento e hi-
pertrofia , tanto de 
mulheres quanto 
de homens . Atual-
mente Dan Farias 
também é Árbitro 
estadual da Federa-
ção de Fisicultu-
rismo IFBB-Am. O 
Dan por sua vez 
é Especialista em 
emagrecimento e 
hipertrofia , além 

Com a iluminação da Árvore de Natal, programação do Largo de São Sebastião é marcada por grandes 
estreias. A noite da última sexta-feira (8) se fez plena no Largo de São Sebastião com a concretização 
do momento mais aguardado pelo público: a iluminação da árvore de Natal. Marcada por grandes es-
treias, a programação do “Mundo Encantado do Natal”, promovido pelo Governo do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e Economia Criativa, contou também com apresentações musicais. Novidades 
da programação Na ocasião, o secretário de Cultura e Economia Criativa, Marcos Apolo Muniz, destacou 
as novidades da programação que ampliam as oportunidades para que as famílias visitem o espaço, e 
detalhou a concepção da árvore de natal, que este ano é moldada por uma grande tecnologia de luzes 
e elementos natalinos. As novidades das programações você confere na próxima edição ou acesse: no 

Portal da Cultura (cultura.am.gov.br). A programação completa.

FOTOS: THIAGO OLIVER 

ENTRADA LIBERADA ATÉ 22H00 - O SABA-
DIM mais top de Manaus é no Axerito Bar. E 
esse sábado tem a participação de Matheus 

Trindade, João Victor e A Elite.

disso também tem MBA em Marketing Esportivo , criou sua 
metodologia de treinamento chamada “No Mercy” onde nes-
sa metodologia ele procura sempre extrair o máximo que o 
aluno pode conseguir , levando sempre o aluno a cada treino 
superar ainda mais os seus limites. A frase que mais ele sem-
pre costuma usar dentro dessa metodologia é “ Que ele trans-
forma pessoas comuns em máquinas de resultados” para 
acompanhar mais sobre o trabalho dele sigam no Instagram 

@danfarias_personal

TOINHO FERNANDES - Um dos caras mais 
incríveis e versáteis que conheço. Eleito 
o DJ Revelação do ano, ele vem se desta-
cando e se 
evidenciando 
como um dos 
melhores DJs 
da atualidade 
em Manaus. 
“O cara é bom 
demais.” Para 
acompanhar 
mais sobre 
o mais novo 
q u e r i d i n h o 
das pickups 
m a n a u a r a s 
siga nas re-
des sociais @
toinhofernan-

des

Um dos destaques do 
Ano é Camila Caetano, 
apresentandora do Are-
na Sertenaja da Rádio 
Rios 95,7 FM - A Patroa 
, como é conhecida em 
Manaus, Camila vem se 
destacando a cada dia à 
Frente do Líder de Audi-
ência do Horário, na Rios 
FM, ARENA SERTANEJA. 
Desejo muito sucesso e 
muitas coisas boas para 
o ano que está vindo. 
Amo sua história. 
Beijos do seu admi-
rador não mais 
secreto “Yuri 

Leão”
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Secretário recebe Medalha do Mérito Legislativo
SEDEL 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O Secretário de Estado do 
Desporto e Lazer (Sedel), 
Jorge Oliveira recebeu a 
Medalha do Mérito Legis-
lativo de 2023, em evento 
realizado na noite da terça-
-feira (12), no plenário Ruy 
Araújo do Poder Legislativo. 
A homenagem foi conce-
dida em reconhecimento 
aos trabalhos realizados 
na área esportiva do es-
tado do Amazonas como o 
Programa Esporte e Lazer 
na Capital e Interior (Pelci), 
que já beneficiou mais de 
15 mil jovens amazonenses.

“Temos um projeto muito 
grande, liderado pelo gover-
nador Wilson Lima, que é o 

Pelci, onde temos mais de 
15 mil atletas, que tem con-
tribuído para a segurança 
pública e educação. Tam-
bém estamos investindo no 
futebol profissional, além de 
termos um programa muito 
grande que engloba a saúde 
e o esporte, que é o Respi-
rAR. Ficamos felizes de que 
o nosso trabalho está sen-
do reconhecido”, disse Jorge 
Oliveira, secretário da Sedel.

À frente da Sedel, Jorge 
Oliveira tem coordenado os 
investimentos do Governo 
do Amazonas no esporte 
de base e alto rendimento 
como o Pelci, presente em 
62 núcleos, 35 na capital e 
27 núcleos no interior do 
estado, além do RespirAR 

reconhecido internacio-
nalmente e referência no 
combate ao sedentarismo.

Outra iniciativa é o Projeto 
Amazonas nas Olimpíadas 
de 2024, lançado neste ano 
e que tem como objetivo 
de garantir representan-
tes amazonenses nos Jo-
gos Olímpicos. E também, 
o Bolsa Esporte Estadual, 
patrocínio que contempla 
mais de 131 atletas e paratle-
tas, divididos nas categorias 
de base, alto rendimento e 
olímpico/paralímpico.

Entre outras frentes de 
trabalho que visam valo-
rizar a mulher e combater 
o sedentarismo. Na gestão 
do titular da pasta despor-
tiva do Estado destaca-se 

o Curso de Defesa Femini-
na, o patrocínio aos Clubes 
de Futebol Profissional do 
estado, disponibilização de 
passagens aéreas por meio 
do Projeto Voo Campeão.

Os homenageados com 
a Medalha do Mérito Le-
gislativo são indicados, de 
forma individual, por cada 
um dos 24 parlamenta-
res e pela Mesa Diretora, 
que aponta dois nomes. A 
indicação de Jorge Olivei-
ra foi feita pelo deputado 
estadual João Luiz, sendo 
validada pelo Conselho da 
Ordem do Mérito Legisla-
tivo. A solenidade contou 
com autoridades dos Po-
deres Executivo, Judiciário 
e Legislativo.Jorge Oliveira ganhou na Aleam Medalha do Mérito Legislativo 2023

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Informação 
primeira partida 
da liga no país foi 
anunciada pelo 
perfil da National 
Football League

O Corinthians e a Na-
tional Football Le-
ague (NFL) oficia-
lizaram que a Neo 

Química Arena vai receber 
um jogo da liga de futebol 
americano profissional dos 
Estados Unidos no segundo 
semestre de 2024.

Essa vai ser a primeira vez 
que um estádio do Hemis-
fério Sul receberá um jogo 
do calendário internacional 
da NFL. A casa do Timão foi 
escolhida em uma disputa 
que envolveu outras sedes 
do Brasil e no exterior.

“Levar a NFL para novos 
continentes, países e cidades 
ao redor do mundo é um ele-
mento importante do nosso 
plano para seguir crescendo 
o esporte globalmente”, dis-
se Roger Goodell, Comissário 
da NFL.

“O Brasil se estabeleceu 
como um mercado-chave 
para a NFL, e estamos ani-
mados para jogar no país 
pela primeira vez”, comple-
mentou.

“Ficamos imensamente fe-
lizes e honrados com essa 
parceria. É mais uma prova do 
altíssimo padrão de qualida-
de que o Corinthians e a Neo 
Química Arena se empenham 
em ter, fazendo da Casa do 
Povo o palco de um dos maio-
res espetáculos esportivos 
do mundo. Aproveito para 
parabenizar toda a equipe 
que fez esse grande even-
to acontecer. Foram muitos 
meses de estudos e nego-
ciações, com duas visitas 
técnicas à Europa e muitas 
reuniões em Itaquera para 
chegarmos até aqui”, afirmou 
Duilio Monteiro Alves, presi-
dente atual do clube.

O mandatário do Alvinegro 
ainda desejou “muito suces-

Primeiro jogo da NFL será 
na Arena Neo Química

so” à próxima gestão para 
realizar o evento e desta-
cou que não tem dúvidas 
que “será à altura da imen-
sa legião de fãs brasileiros 
apaixonados pelo futebol 
americano”.

As equipes que se enfren-
tarão na Neo Química Arena 
serão definidas num futu-
ro próximo. No entanto, o 
jornalista John Sutcliffe, da  
ESPN Deportes, apurou que 
são grandes as chances de 
umas das franquias envol-
vidas ser o Miami Dolphins, 
que é o único time da liga 
que possui seus direitos de 
marketing no Brasil.

As datas também estão 
sendo estudadas, levando 
em consideração o calen-
dário da data Fifa, quando o 
Corinthians não joga em casa 
por muitos dias, tornando 
possível, assim, as adapta-
ções estruturais necessárias 

para a partida.

Psicológico afetado 
Maurício Copertino, au-

xiliar técnico de Vanderlei 
Luxemburgo, revelou basti-
dores de sua passagem pelo 
Corinthians, entre maio e se-
tembro deste ano. O profis-
sional disse que a comissão 
encontrou jogadores “psico-
logicamente em um estado 
deplorável” e que os atletas 
valorizaram o fato do expe-
riente treinador protegê-los 
da pressão externa.

“Jogadores psicologica-
mente em um estado deplo-
rável, tanto que no primeiro 
mês foi muito difícil, um tra-
balho super diferente do que 
a gente estava acostumado, 
porque tínhamos que recu-
perar os caras psicologica-
mente. O Vanderlei, uma das 
características dele é gostar 
dessas situações de embate, 

ele abraçou muito o grupo do 
Corinthians. E os jogadores 
respeitaram muito isso, ele 
tomou à frente do negócio, os 
atletas estavam se sentindo 
desprotegidos em relação a 
isso”, comentou Copertino 
em entrevista ao jornalista 
Fredy Junior.

“Não que os outros pro-
fissionais que passaram não 
fizeram o trabalho que tinha 
que ser feito, mas eram trei-
nadores mais jovens, que de 
repente não tinham o peso 
como tem o Luxemburgo. 
Nesses cinco meses de tra-
balho, foi um trabalho muito 
difícil, prazeroso, com muita 
cobrança sim, e quem traba-
lha no Corinthians tem que 
estar acostumado com isso.”, 
finalizou Copertino.

Luxa e sua comissão assu-
miram o Timão logo no co-
meço de maio. O Corinthians 
começou o ano sob o coman-

 Neo Química será palco de primeiro jogo da NFL no Brasil

Divulgação /Manauscult

do de Fernando Lázaro, teve 
Cuca como treinador por dois 
jogos e ainda foi dirigido por 
Danilo interinamente uma 
vez antes de Luxemburgo ser 
oficializado.

Pelo Corinthians, Luxem-
burgo acumulou 14 vitórias, 
12 empates e 12 derrotas, o 
que gera um aproveitamento 
de 47,30%. Sob o comando 
do “Pofexô”, o Timão chegou 
à semifinal da Copa do Bra-
sil e da Copa Sul-Americana, 
mas foi eliminado na fase de 
grupos da Copa Libertadores. 
No Brasileirão, o treinador 
deixou a equipe na 10º colo-
cação, com 30 pontos.

O técnico deixou o Corin-
thians logo após o empate 
em 1 a 1 com o Fortaleza, pela 
ida da semifinal da Copa Sul-
-Americana. Mano Menezes 
foi escolhido como o sucessor 
e está no comando da equipe 
até hoje.

A Conmebol divulgou 
a data dos sorteios das 
Fases Preliminares da 
Copa Libertadores e 
Sul-Americana. De for-
ma virtual, serão re-
alizados no dia 19 de 
dezembro, às 12h (no 
horário de Brasília).

Os primeiros jogos 
começarão a partir do 
dia 7 de fevereiro, com 
47 participantes. Des-
tes participantes, 28 
iniciam direto na fase 
de grupos, enquanto 19 
jogam as fases prelimi-
nares. Esta fase pre-
liminar é dividida em 
três partes.

A primeira fase terá 
a participação de seis 
equipes. Já a segunda, 
terá os classificados da 
anterior e mais os 13 
times que estão ga-
rantidos.

A definição dos gru-
pos, por sua vez, está 
agendada para acon-
tecer em março de 
2024, ainda sem data. 
Os jogos desta etapa 
começarão no dia 3 de 
abril e encerra no dia 
29 de maio.

O Brasil terá dois 
representantes na 
Pré-Libertadores e 
que estarão presen-
tes neste sorteio. No 
caso, Botafogo e Red 
Bull Bragantino - pela 
posição em que ter-
minaram o Campeona-
to Brasileiro. Os dois 
times começarão na 
segunda fase da com-
petição.

Definidos 
sorteios da 
Sula e Liberta

CONMEBOL 
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Saída de Ednaldo Rodrigues 
da CBF pode prejudicar Flu 
Destituição pode afetar também a seleção que poderá ser impedida de disputar campeonatos e sediar competições

A destituição de Ed-
naldo Rodrigues da 
presidência da CBF 
pode repercutir de 

diversas formas no fute-
bol brasileiro. Do possível 
prejuízo do Fluminense no 
Mundial de Clubes à perda 
de sedes das competições, 
o imbróglio judicial pode 
afetar diretamente setores 
comandados pela confe-
deração. O Lance! conver-
sou com o advogado e mes-
tre em Direito Desportivo 
Higor Maffei Bellini sobre 
as consequências da saída 
de Ednaldo.

O TAC assinado entre o 
Ministério Público e a CBF 
é legítimo?

“Não, uma vez que a CBF 
é uma entidade privada, 
não tem interesse públi-
co a ser defendido pela 
presença do MP. A CBF 
é como qualquer outra 
associação ou empresa 
privada e, por essa ra-
zão, não há a justificativa 
para o Ministério Público 
opinar sobre o estatuto 
ou as eleições. São situ-
ações internas que ape-
nas dizem respeito aos 
membros da entidade e 

Em Tempo

Ednaldo Rodrigues foi destituido da Confederação Brasileira de Futebol 

a ninguém mais”, disse o 
advogado.

A Justiça comum pode 
intervir na CBF?

“Para a Fifa e a Conmebol, 
não. Nada do que diz res-
peito à CBF e as suas ques-
tões pode ser discutido na 
Justiça comum, sob pena 
de, em o fazendo, mesmo 
que não seja a CBF que a 
tenha procurado, sofrer as 
consequências do afasta-
mento das atividades pro-
movidas pela Fifa e Conme-
bol, ou seja, Copa América 
e Eliminatórias da Copa do 
Mundo. Por essa razão é 
que dentro da estrutura 
do futebol foram criadas 
as câmaras de resolução 
de conflitos, para evitar que 
a Justiça comum tenha in-
terferência nas questões 
contratuais”, afirmou.

Os clubes brasileiros 
podem ser prejudicados, 
como, por exemplo, o Flu-
minense na disputa do 
Mundial de Clubes?

“Sim, já que, se vier a 
ação da Fifa para afastar a 
CBF das competições, isso 
também afetaria os clu-
bes que estão disputando 
competições internacio-
nais”, completou.

O Brasil formalizou can-

Divulgação 

PL taxa 
apostas 
esportivas

 O Senado Federal 
aprovou na última ter-
ça-feira (12) o projeto de 
lei que regulamenta e 
tributa as apostas es-
portivas. A cobrança de 
imposto vai valer ape-
nas para as apostas de 
“eventos reais”, como 
partidas de futebol e 
de outras modalidades 
esportivas.   

O senador Angelo Co-
ronel (PSD-BA), relator 
da proposta, taxava em 
seu relatório os jogos 
de azar virtuais, como 
os cassinos online, mas 
a oposição garantiu a 
exclusão do trecho.   

O texto afirma que as 
empresas de apostas 
esportivas precisarão 
pagar 12% de imposto 
sobre o faturamento. 
Os jogadores, no en-
tanto, vão ser cobrados 
uma vez por ano e se a 
premiação ultrapassar o 
valor de R$ 2.112.   

Após as alterações 
feitas pelos senadores, 
a proposta voltará à Câ-
mara para votação.   

A ideia do Planalto em 
taxar as apostas esporti-
vas é obter uma arreca-
dação de cerca de R$ 1,6 
bilhão no próximo ano.   

SENADO  

didatura para sediar a Copa 
do Mundo Feminina de 
2027. Esse imbróglio pode 
afetar a candidatura?

“Eu creio que, infeliz-
mente, pode sim. Se até 
aquele momento o Brasil 
vier a sofrer as consequ-
ências da decisão da Fifa, 
ele não poderá disputar 
a competição feminina e 
tampouco sediar a com-
petição”, afirmou.

A confusão no alto co-
mando da CBF pode afetar 
a Seleção Brasileira?

“Sim, porque a seleção 
poderá ser impedida de 
disputar campeonatos 
bem como sediar compe-
tições. Acho, inclusive, que 
pode até complicar a con-
tratação de um novo técni-
co para seleção masculina, 
já que ninguém gostaria co-
mandar uma seleção que 
não jogaria a Copa”, disse 
o advogado.

Ednaldo Rodrigues foi 
retirado da cadeira mais 
alta da CBF na quinta-feira 
(7). Os magistrados tam-
bém determinaram que o 
cargo fosse ocupado de 
forma interina pelo presi-
dente do Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva, José 
Perdiz.

São Paulo vai dar anéis 
para campeões mundiais

O São Paulo fará ação 
especial para os campe-
ões mundiais presentes 
no evento Reencontro de 
Gigantes no próximo sá-
bado (16). O evento dos 
“Legends” contra a equipe 
do Milan terá entrega de 
anéis especiais para quem 
venceu um Mundial pelo 
Tricolor.

Em parceria com a Vivara, 
o São Paulo entregará um 
anel exclusivo aos joga-
dores campeões mundiais 
pelo clube, em homena-

gem às conquistas de 1992, 
1993 e 2005.

Com um design diferen-
ciado e inspirado nos anéis 
entregues na NBA e na NFL, 
o anel é feito de ouro 18k 
com detalhes de diaman-
tes. A entrega será feita em 
campo diante do Milan no 
Reencontro de Gigantes, 
neste sábado, às 17h.

Reencontro de Gigantes
Para celebrar a conquis-

ta do Bicampeonato Mun-
dial de 1993, no qual São 

Paulo e Milan se enfren-
taram, o Tricolor receberá 
a equipe italiana em São 
Paulo.

Os torcedores poderão 
testemunhar ao vivo al-
guns dos maiores ídolos 
que atuaram pelas equi-
pes, como Zetti, Cafu, 
Lugano, além de outros 
craques tricolores que 
marcaram época no clube. 
Enquanto, no rossonero, 
lendas como Seedorf, Cos-
tacurta e Panucci marca-
rão presença.

PRESENTE

Campeões mundiais vão receber de presente do São Paulo um anel 

Divulgação 


